
Все избирательные участки 
Москвы были готовы к голосо-
ванию еще накануне. 
Вечер 7 сентября. Все члены 
избирательных комиссий на 
посту, документы подготовле-
ны, бюллетени привезены, 
оборудование настроено. 
На участке № 171 в районе Ха-
мовники стоят три терминала 
электронного голосования — 
новинка этого года. 
— Если раньше к нам прихо-
дили избиратели, живущие 
в домах, закрепленных за на-
шим участком, то в этом году 
могут прийти все москвичи 
и проголосовать с помощью 
системы электронного голо-
сования, — говорит замести-
тель председателя участковой 
избирательной комиссии 
№ 171 Анастасия Прочекова. 
Накануне первого дня выбо-
ров в Московской городской 
избирательной комиссии 
прошла процедура разделе-
ния ключа расшифровки дис-
танционного электронного 
голосования. 
— У нас будет пять храните-
лей ключа, минимум три из 
них необходимы для того, что-
бы после окончания голосова-
ния собрать ключ расшифров-
ки и запустить процедуру, — 
пояснил начальник Управле-
ния по совершенствованию 
территориального управле-
ния и развитию смарт-
проектов правительства Мо-
сквы Артем Костырко. 
Хранителями ключа стали 
председатель Совета муници-
пальных образований Мо-

сквы Владимир Дудочкин, ру-
ководитель Общественного 
штаба по наблюдению за вы-
борами в Москве Вадим Кова-
лев, член Центризбиркома РФ 

Игорь Борисов, член Мосгор-
избиркома Юрий Ермолов 
и председатель Московской 
городской думы Алексей Ша-
пошников. 

Все участки открылись сегод-
ня в 8 часов утра. Среди изби-
рателей немало тех, кто хочет 
голосовать традиционным 
способом, поставив галочку 

в бумажном бюл-
летене. Эта воз-
можность все так 
же сохраняется 
и даже совершен-
ствуется. В этом 
году, как и в про-
шлом, на выбо-
рах применяются 
электронные ска-
неры паспортов, 
а в распоряжении 
членов участковых 
избирательных ко-
миссий — элек-

тронный список избирателей. 
Те, кто проголосовал в этом 
году онлайн, могут стать 
участниками акции «Милли-
он призов» и выиграть 1, 3 или 

5 тысяч призовых баллов. 
Один балл равен одному руб-
лю, обменять эти баллы мож-
но у партнеров акции: в про-
довольственных магазинах, 
аптеках, развлекательных уч-
реждениях или общепите. 
Можно обменять баллы на 
билеты в музей или театр, 
а можно направить эти сред-
ства на благотворительность. 
С инициативой провести 
«Миллион призов» выступила 
Московская торгово-про-
мышленная палата. Акция по-
могает бизнесу привлечь но-
вых клиентов и фактически 
прорекламировать свои това-
ры и услуги на надежной и по-
пулярной площадке. 
Розыгрыши призов пройдут 
9, 10 и 11 сентября на сайте 
«Миллион призов». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Сегодня в Мо-
скве стартовали 
выборы мэра. 
Москвичи голо-
суют дистанци-
онно и на изби-
рательных 
участках. За хо-
дом голосова-
ния следят об-
щественные 
наб людатели. 

Транспорт будет работать всю 
праздничную ночь
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал
в своем телеграм-канале
о работе общественного 
транспорта в День города.

В эти выходные Москва отме-
тит свой день рождения. 
В честь праздника транспорт 
будет работать без перерыва.
— В День города московское 
метро и Московское централь-
ное кольцо будут работать 
круглосуточно, — сообщил 
Сергей Собянин. — В ночь с 9 
на 10 сентября поезда будут 
ходить без перерыва.
При этом, как уточнил мэр, на 
Московском центральном 
кольце до 23:30 интервал дви-
жения составит четыре мину-
ты, после — восемь минут.
— В обычном режиме будут 
работать и 16 ночных марш-
рутов наземного транспорта. 
Благодаря этому тысячи мо-

сквичей и гостей столицы мо-
гут строить свои планы, не 
думая о том, до какого време-
ни работает транспорт, — 
подчеркнул он.
Ранее мэр Москвы объявил, 
что в День города в столичных 
парках можно будет бесплат-
но прокатиться на аттракци-
онах. Именно этот вариант 
набрал больше всего голосов 
во время тестовой проверки 

системы электронного голо-
сования. В нем приняли уча-
стие почти 430 тысяч человек.
— Москвичи выбирали меро-
приятия ко Дню города. Поже-
лание, конечно, выполним. 
На два дня — 9 и 10 сентя-
бря — в парках столицы ат-
тракционы станут бесплатны-
ми, — заявил мэр Москвы.
Также Сергей Собянин сооб-
щил, что в августе по програм-
ме реновации квартиры полу-
чили свыше 3700 москвичей.
— Больше всего новоселов — 
в Юго-Восточном, Новомо-
сковском и Южном окру-
гах, — написал он.
Мэр отметил, что все работы 
по программе реновации про-
ходят согласно графику.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Бабье лето порадует 
теплыми деньками
Следующая неделя в городе 
будет теплой, несмотря 
на небольшое похолодание 
в эти выходные. Об этом вче-
ра сообщила главный специ-
алист Метеобюро Москвы Та-
тьяна Позднякова.

Но, по ее словам, прохладная 
погода долго не продержится.
— Первые шесть дней сентя-
бря в Москве были достаточно 
теплыми: температура превы-
шала осеннюю норму в 14–15 
градусов, — рассказывает 
главный специалист. — Но 
в ближайшие дни будет про-
хладно из-за холодного ветра, 
который к нам поступает. 
Однако, по словам метеороло-
га, уже со следующей неделе 
москвичей ожидают теплые 
дни с температурой выше 
15 градусов. 
— В городе установится ком-
фортная погода без дождей, 

холодного ветра и с обилием 
солнца, — объясняет Татьяна 
Позднякова. — Причем такие 
дни могут продлиться вплоть 
до середины сентября. 
Это подтверждают коллеги 
метеоролога из центра пого-
ды «Фобос». По их предвари-
тельным прогнозам, в конце 
второй — начале третьей де-
кады сентября жителей сто-
личного региона ждет «вторая 
серия» бабьего лета. 
— Так что вполне возможно, 
что метеорологическое лето 
в этой части нашей страны за-
тянется и его окончание про-
изойдет в рекордно поздние 
сроки. Напомним, что, напри-
мер, в Москве в XXI веке самое 
позднее окончание метеоро-
логического лета отмечено 
22 сентября 2018 года, — 
уточнили в центре погоды. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Московская служба скорой помощи планирует увеличить количество реанимационных 
бригад. Об этом в рамках V Форума социальных инноваций регионов сообщил главврач ГБУ 
«Станция скорой и неотложной медицинской помощи имени Пучкова» Николай Плавунов.
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Голосуй удобным способом
Современные форматы экономят избирателям силы и время, однако 
сохраняются и традиционные способы волеизъявления 

РАЗЛИЧНЫХ РАСТЕНИЙ ВЫСАДИЛИ
В ЭТОМ ГОДУ НА КЛУМБАХ СТОЛИЦЫ,
ОБЩАЯ ПЛОЩАДЬ КОТОРЫХ СОСТАВИЛА 
880 ТЫСЯЧ КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ. 
ИХ УКРАШАЕТ БОЛЕЕ 140 ВИДОВ ЦВЕТОВ.

ЦИФРА ДНЯ

56 000 000

ВАДИМ КОВАЛЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ШТАБА ПО НАБЛЮДЕНИЮ 
ЗА ВЫБОРАМИ

Голоса москвичей, которые 
выбирают для себя дистанци-
онное электронное голосова-
ние, надежно защищены. 
Для этого используются все 
современные технологии, 
в том числе блокчейн. Рас-
шифровать голоса можно, 
только собрав ключ вместе. 
Этим мы займемся вечером 
10 сентября, когда все избира-
тельные участки закроются 
для голосующих и последний 
онлайн-избиратель совершит 
голосование. Надеюсь, что 
тех, кто голосует онлайн, ста-
нет еще больше. В нашем го-
роде эта технология применя-
ется уже четвертый год. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На участках 
установлены 
электронные 
сканеры 
документов

Вчера 15:43 Заместитель председателя участковой избирательной комиссии № 171 Анастасия Прочекова демонстрирует терминал электронного голосования, 
установленный на избирательном участке

Лучший город 
только хорошеет

У многих мировых столиц названия 
в мужском роде: Нью-Йорк, Париж, 
Лондон, и среди них выделяется Мо-
сква — с мелодичным женским. В на-
шей столице за много лет изменилось 
все, начиная от инфраструктуры, за-
канчивая культурой. Теперь любой 
желающий с помощью новых линий 
метро может добраться до любого пар-
ка или музея за считаные минуты, 
ведь среднее время в дороге уменьши-

лось на 50 процентов. Кто-то может сказать, что с увели-
чением количества транспорта уменьшилась проходи-
мость на улицах, но это не совсем так. Часто у нас появля-
ются все новые и новые пешеходные маршруты. 
Как и любая женщина, Москва любит красиво одеваться. 
Именно поэтому каждый год ее украшают цветами, ре-
монтируют асфальт, который после 
зимы имеет свойство повреждаться, 
в приличный вид приводят старые до-
ма и исторические районы. 
С улучшением технологий развивает-
ся и культура в столице. У нас появи-
лись интерактивные музеи, спектак-
ли или кино. Но для тех, кто привык 
к классике, остались оригинальные 
фильмы, постановки и выставки. Из-
менения заметны во всех сферах жиз-
ни столицы. Даже сами люди стали 
другими. Как писал Михаил Булгаков, 
«только квартирный вопрос испортил 
их». Но, несмотря на это, сейчас в сто-
лицу едут для того, чтобы получить 
знания, найти работу или завести семью. Этот город при-
тягивает художников, архитекторов и других творческих 
людей со всего мира, даря им надежду. 
В городе также появилось множество детских садов и пло-
щадок, возросло количество школ, да и сам город расши-
рился. Когда-то такие районы, как Тропарево, Марьина 
Роща, Нагатинский Затон, Деревлево (ныне Беляево), 
были обычными деревнями, селами, а сейчас здесь рас-
положены торговые центры, парки и театры. 
Конечно, люди, которые жили сто и даже пятьдесят лет 
назад, не могли себе представить, что в 2023 году по цен-
тру Москвы будут ездить роботы, которые доставляют 
пищу. Поэтому я абсолютно уверен, что Москва с каждым 
годом только хорошеет.

В эти выходные Москва отметит День города. 
За 876 лет она изменилась практически до неузна-
ваемости. Чем сейчас может удивить столица, рас-
сказал историк и москвовед Алексей Беклемышев.
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Москвичи могут голосо-
вать на 2058 избира-
тельных участках. Поми-
мо выборов мэра Мо-
сквы, жители 13 муни-
ципальных образований 
Троицкого и Новомо-
сковского округов будут 
выбирать муниципаль-
ных депутатов. Для на-
блюдения за выборами 
подготовлен корпус 
из 11 680 наблюдате-
лей. Среди участников 
акции «Миллион при-
зов», проголосовавших 
онлайн, разыграют 
2,3 миллиона призов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, ЛЮБИМАЯ СТОЛИЦА!
МОСКВА ОТМЕЧАЕТ 876-ЛЕТИЕ ЗАВЕРШЕНИЕМ КРУПНЫХ ИНФРАСТРУКТУРНЫХ 
ПРОЕКТОВ, ФЕСТИВАЛЯМИ, ЯРКИМИ ШОУ И ЗАПОМИНАЮЩИМИСЯ КОНЦЕРТАМИ
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Сергей Собянин: Открыли сразу три станции метро на Люблинско-Дмитровской линии

Современные здания меняют облик районов к лучшему

Вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин открыл три станции ме-
тро. Поезда поехали по участ-
ку Люблинско-Дмитровской 
линии от станции «Селигер-
ской» до «Физтеха». Кроме 
того, заработал московский 
городской вокзал Лианозово.

Сергей Собянин, открывая но-
вые станции, отметил, что 
с 2011 года Люблинско-Дми-
тровская линия метро стала 
в два раза больше, и теперь она 
вторая по протяженности сре-
ди радиальных линий на Мо-
сковском метрополитене. 
К уже существующим станци-
ям добавились три: «Яхром-
ская», «Лианозово» и «Физтех».

— Теперь протяженность ли-
нии составляет 43 километра, 
26 станций, — сказал мэр. — 
Рядом со мной стоят студенты 
Московского физико-техни-
ческого института, которые 
рассказали, что в 1996 году на 
КВН у них была такая шутка, 
когда они нарисовали возле 
своего университета станцию 
метро. Так вот, эта сказочная 
история сегодня воплотилась 
в жизнь, метро пришло и бу-
дет рядом вузом.
Он добавил, что от стан-
ции «Физтех» до кампуса так-
же организуют автобусный 
маршрут.
— В целом район Северный, 
который когда-то был посел-
ком, удаленным от Москвы, 
сегодня получил метро. Это 
полноценная интеграция 
в живую ткань города, — от-
метил Сергей Собянин.

Долгожданный подарок
На открытие «Физтеха» вместе 
с другими местными жителя-
ми пришел Даниил Морозов 
с женой Татьяной и сыновья-
ми Александром и Кириллом. 
Семья живет на проспекте 
Академика Ландау.
— Когда покупали здесь жи-
лье, и подумать не могли, что 
рядом с домом появится ме-
тро, — поделился Даниил Мо-
розов. — Теперь на работу 
сможем с женой добираться 
в разы быстрее, да и детей на 
занятия можно теперь возить 
на метро, а не на машине.
Увидеть одними из первых но-
вые станции пришли, конеч-
но же, студенты Московского 
физико-технического инсти-
тута. В их числе второкурсник 
Василий Писляков.
— Я постоянно езжу в центр 
погулять, в библиотеку. Рань-

ше приходилось добираться 
с пересадками, сначала на ав-
тобусе, потом уже на метро. 
С открытием «Физтеха» и дру-
гих станций время в пути со-
кратится, — поделился он.
Открытие новых станций так-
же снизит нагрузку на стан-
ции метро «Алтуфьево» и «Се-
лигерская», а также позволит 
сократить интенсивность дви-
жения по Дмитровскому и Ал-
туфьевскому шоссе.

Удобный городской вокзал
В этот же день рядом со стан-
цией «Лианозово» заработал 
одноименный городской вок-
зал МЦД-1.
— Железнодорожную станцию 
специально перенесли и со-
вместили с метро, — объяснил 
мэр Москвы. — Теперь у райо-
нов Дмитровский и Лианозово 
есть общее соединение.

В рамках первого этапа реа-
лизации проекта были по-
строены две новые пассажир-
ские платформы и северный 
подземный вестибюль, ин-
тегрированный со станцией 
метро и подземным перехо-
дом через Лианозовский про-
езд. Вестибюль оборудован 
четырьмя лифтами и восе-
мью эскалаторами. 
На втором этапе ведется стро-
ительство южного подземно-
го вестибюля, который будет 
интегрирован с существую-
щим подземным пешеходным 
переходом через Лианозов-
ский проезд и строящимся 
подземным пешеходным пе-
реходом через Дубнинскую 
улицу. Готовность объекта со-
ставляет на сегодняшний день 
65 процентов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера владелец архитектур-
ного бюро Андрей Асадов 
рассказал «ВМ» о современ-
ных тенденциях в городском 
строительстве и о том, как 
проходит его рабочий день.

Андрей Асадов — архитектор 
во втором поколении. Сомне-
ваться в выборе профессии 
ему не пришлось — архитек-
тура с детства была для Ан-
дрея образом жизни. 
— Правда, когда подошло вре-
мя в осознанном возрасте 
определяться со своей буду-
щей специальностью, я заду-
мался: идти проторенной до-
рогой или выбрать что-то дру-
гое. Родители не настаивали, 
но в один момент я понял, что 
архитектурный институт дает 
огромное количество воз-
можностей. В первую очередь 
это упорядочивание и транс-
формация окружающей нас 
реальности. Для меня это не-
вероятная возможность, — 
отмечает Андрей Асадов.
По его убеждению, несмотря 
на то что сейчас технологии 

освобождают архитектора от 
выполнения многих рутин-
ных задач, это не значит, что 
специалист не должен обла-
дать одним из своих базовых 
навыков — умением перено-
сить все то, что появляется 
в голове, на бумагу.
— Рука и компьютер должны 
дополнять друг друга, а не вза-
имоисключать, — уверен Ан-
дрей Александрович. — Про-
сто новые технологии помога-
ют четче воплотить представ-
ление архитектора о том или 
ином объекте.
Каждый день Андрея Асадова 
проходит интересно и насы-
щенно.
— Начинаю свой день с утрен-
ней зарядки и спортивной 
прогулки по парку, так как 
я живу совсем рядом с ним. 
Получив заряд бодрости, под-
крепляю его своей любимой 
овсяной кашей. А уже потом 
приступаю к решению рабо-
чих задач, — рассказывает он.
В первой половине дня архи-
тектор планирует рабочие 
встречи, а во второй — от-

правляется в мастерскую. Там 
он обсуждает со всей коман-
дой проекты и решает органи-
зационные вопросы.
— В вечернее время стараюсь 
расслабляться. Хорошо помо-
гает плавание — во время тре-
нировки отключаешь все свои 
мысли. После этого я прихожу 
домой и стараюсь накопить си-
лы, чтобы подготовиться к сле-
дующему рабочему дню, — де-
лится Андрей Асадов.

В этом году архитектурное 
бюро Андрея Асадова полу-
чило престижную архитек-
турную премию Москвы в но-
минации «Лучшее градостро-
ительное решение школы» за 
строительство образователь-
ного учреждения на 825 мест 
в Северо-Западном округе 
Москвы.
— Эта школа — часть большо-
го комплексного проекта по 
застройке бывшего Тушинско-

го аэродрома. На этой терри-
тории появится разнообраз-
ная инфраструктура — жилой 
фонд, общественно-досуговые 
пространства и бизнес-терри-
тории. Важно, что такими объ-
ектами мы формируем среду 
для всестороннего развития 
москвичей, — добавил архи-
тектор.
Андрей Асадов отмечает, что 
за последние 10 лет в горо-
де происходят постепенные, 
но радикальные изменения. 
И это касается не только архи-
тектуры, но и качества жизни.
— Так, к примеру, благодаря 
преобразованиям в городе 
возникла целая цепочка инте-
ресных пеших маршрутов. 
Кроме того, стало абсолютно 
очевидно, что качество строи-
тельных объектов значитель-
но выросло. В первую очередь 
потому, что задаются кон-
кретные стандарты во всех 
элементах городской среды. 
Мы видим, как некогда уста-
ревшие социальные, образо-
вательные объекты превра-
щаются в современные ком-
плексы, на фоне которых по-
степенно меняется облик 
районов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 15:44 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе со строителями Ильей Звягиным, 
Владимиром Чуднецовым, Анной Заброда и Ринатом Тимербулатовым, а также ректором МФТИ 
Виктором Ливановым (на переднем плане слева направо) на открытии станции «Физтех»

Фонтан «Поющий 
журавль» на Чистых 
прудах дарит жителям 
центра ощущение 
отдыха на природе

КРОМЕ ТОГО
8 сентября гости площадки Московского урбанисти-
ческого форума в «Лужниках» могут увидеть необыч-
ный забег — официанты 100 популярных столичных 
ресторанов будут соревноваться в скорости и ловко-
сти. Им нужно будет пробежать 400 метров с полными 
подносами в руках.
Состязания пройдут в зоне гастромаркета возле Ма-
лой спортивной арены «Лужников» в 11:00. Победи-
телем признают участника, который придет к финишу 
первым и уронит минимум продуктов и посуды.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

У слов и выражений 
есть свои истории

Говорят, настоящего мо-
сквича можно узнать по речи. 
Он ходит в було[шн]ую 
за хлебом, точно знает, 
где находятся «чертовы 
Кулишки», и продает товар 
«по сходной цене». Так ли 
это на самом деле, поведает 
выставка «Московские слова 
и словечки», которая откро-
ется 11 сентября на Арбате.

В основу экспозиции легли 
труды известного москвоведа 
Владимира Муравьева. Он 
всю свою жизнь изучал мест-
ный фольклор, скрупулезно 
собирал пословицы и пого-
ворки, распространенные 
среди жителей столицы.
— Папа очень любил идею, 
что у каждой части Москвы — 
собственная физиономия, 
свой характер, — говорит 
дочь москвоведа, историк 
и экскурсовод Государствен-
ного исторического музея Та-
тьяна Муравьева. — Но это не 
разобщенные части. Очень, 
по-моему, точная поговорка: 
«Москва всю Русь собрала, да 
и сама в ней засела», то есть 
Москва — некий срез истории 
нашей страны, характера 
и менталитета ее людей. Не-
случайно многие города срав-
нивают себя с Москвой.
О том, что у Москвы много 
общего, например, с Казанью, 
говорит художник Сергей Гав-
рилов. В 1995 году он посту-
пил во ВГИК и переехал в сто-
лицу, где, как и в его родном 
городе, многонациональные 
шумные улицы расходятся лу-
чами от центра, стоят великие 
университеты, музеи, театры 
и спортивные арены.
— Наверное, это была бы та-
кая статная своенравная куп-

чиха, — Гаврилов отвечает на 
вопрос, каким персонажем 
была бы Москва, если бы он ее 
нарисовал, — которой пона-
чалу — тьфу на тебя, но по-
том, чуть попривыкнув, нет-
нет да и прижмет тебя к свое-
му горячему сердцу и накор-
мит калачами да расстегаями.
На выставке можно будет уви-
деть иллюстрации Сергея Гав-
рилова к московским словам 
и выражениям. У каждого из 
них есть своя история.
— Раньше Коломенское было 
подмосковным царским се-
лом, которое особенно любил 
Алексей Михайлович, — рас-
сказывает Татьяна Муравье-
ва. — И вот он велел вдоль до-
роги из Москвы в Коломен-
ское поставить верстовые 
столбы. Они были высокими, 
поэтому долговязого челове-
ка стали называть «коломен-
ской верстой». И, кстати, это 
выражение до сих пор можно 
услышать в живой речи.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 11:00 Архитектор Андрей Асадов отмечает 
качественные изменения в городской застройке

Центральные персонажи на этой иллюстрации художника 
Сергея Гаврилова сплетничают, или «льют колокола»

Выставка «Московские 
слова и словечки» орга-
низована Департаментом 
культуры столицы и Мо-
сковской дирекцией мас-
совых мероприятий. Она 
появится возле дома № 17 
по улице Арбат, где про-
стоит до 1 октября. 
Не пропустите уникаль-
ную возможность изучить 
городские легенды, а так-
же узнать, как лентяи 
в Москве стали лодырями.

справка

досье
Андрей Александрович 
Асадов родился 
в 1976 году. В 1999 году 
окончил Московский ар-
хитектурный институт 
(МАРХИ). С 2003 года ру-
ководит архитектурным 
бюро. Является одним 
из инициаторов и орга-
низаторов молодежного 
архитектурного фести-
валя «Города», который 
помогает найти новые 
таланты.
Андрей Асадов — вице-
президент Союза архи-
текторов России, а также 
член Общественной па-
латы города Москвы. 
Бюро Андрея Асадова 
реализует огромное ко-
личество городских объ-
ектов самых разных ти-
пов — это как коммерче-
ские центры, так и соци-
альные учреждения. 
Своей главной миссией 
архитектор считает соз-
дание пространств, даю-
щих возможности для 
всестороннего развития.

Завтра Москва отметит 876-летие. И этот выпуск «Столичной панорамы» мы решили посвятить родному городу, его истории и современности, традициям, символам 
и достопримечательностям. Где можно увидеть Москву в миниатюре, какие улицы и площади столицы чаще всего снимали кинематографисты 100 лет назад, есть ли 
слова и выражения, которые можно считать чисто московскими, — об этом и многом другом читайте в материалах наших корреспондентов.
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Счастливые улыбки 
детей и взрослых

Накануне Дня города «ВМ» 
решила узнать у руково-
дителей столичных струк-
тур и ведомств, какой по-
дарок Москве они считают 
самым главным в нынеш-
нем году.

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Ко дню рождения нашей лю-
бимой столицы строители Но-
вой Москвы всегда готовят 
подарки. В этом году, напри-
мер, мы к сентябрю уже ввели 
в эксплуатацию два десятка 
новых школ и детских садов. 
Я был на открытии некоторых 
из них и видел счастливые гла-
за детей и их родителей. Вот 
эти счастливые глаза я бы 
и назвал самым главным по-
дарком ко Дню города. Ради 
этого мы работаем сейчас, 
планируем будущее. Ведь чем 
больше на наших улицах бу-
дет счастливых москвичей, 
тем прекраснее будет наш за-
мечательный город. 

КОНСТАНТИН ВОРОНИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР СТОЛИЧНОГО 
АРХЕОЛОГИЧЕСКОГО БЮРО

Главный подарок для столи-
цы — это ее люди, которые 
помнят историю Москвы, 
чтут традиции, стараются за-
ботиться о своем городе, при-
водить его в порядок и у себя 
дома, и во дворе. Есть и не-
обычный подарок: в вирту-
альном историко-культур-
ном музее «Московский код» 
появилась новая 3D-экс по зи-
ция, состоящая из 26 артефак-
тов. Каждый из предметов 
можно детально рассмотреть 
со всех сторон. Артефакты по-
запрошлого столетия пред-
ставлены в виде 3D-изо бра же-
ния. Каждое можно увели-
чить, вращать во всех направ-
лениях — от вида сбоку до ви-
да сверху, чтобы рассмотреть 
все де тали.

МАРИЯ КИМ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ЩУКИНО

В этом году Москва, как 
и в предыдущие годы, получи-
ла множество щедрых подар-
ков! Их так много, что, пожа-
луй, москвичи не успевают 
следить за их появлением в го-
роде. И все же лично для меня 
подарком года стало откры-
тие Большой кольцевой ли-
нии (БКЛ).  Я вообще глубоко 
убеждена, что московский 
общественный транспорт— 
лучший! БКЛ — это и эконо-

мия времени, и комфорт в пу-
ти, и эстетическое наслажде-
ние от современных дизай-
нерских решений.

АЛИСА КУЧКАРОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГОРОДСКОЙ 
ВОЛОНТЕРСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ЗА ДОБРОТУ

Для меня самым главным по-
дарком стали новые станции 
метро — прежде всего «Аэро-
порт Внуково», потому что 
я постоянно летаю через него, 
а аэроэкспресс не такой удоб-
ный, как станция метро.

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ГБУК Г. МОСКВЫ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ КУЛЬТУРНЫХ 
ЦЕНТРОВ ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Новая линия наземного метро 
МЦД-3 от Зеленограда до Ра-
менского стала самым ожида-
емым объектом строитель-
ства! Я живу в Зеленограде — 
удаленном округе Москвы. 
У каждого зеленоградца была 
мечта о большой, красивой, 
эргономичной станции, где 
поезда ходят с короткими ин-
тервалами и могут быстро до-
ставить пассажиров фактиче-
ски до центра столицы. Эта 
мечта сбылась! 
А еще рядом со станцией Зеле-
ноград — Крюково располага-
ется уникальная библиотека 
театра и кино № 252. Библио-
тека отремонтирована в рам-
ках национального проекта 
«Культура» и теперь является 
настоящим культурным цен-
тром района.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Для меня самым важным со-
бытием этого года стало от-
крытие Большой кольцевой 
линии (БКЛ) Московского ме-
трополитена, поскольку об-
щественным транспортом, 
в частности метрополитеном, 
моя семья пользуется еже-
дневно. БКЛ значительно, 
можно сказать, на порядок 
упростила и ускорила поездки 
во многие части города.
Также замечательным подар-
ком ко Дню города считаю от-
крытые станции метро «Аэро-
порт Внуково». Уверен, что 
такой подарок оценят милли-
оны москвичей, потому что 
«Внуково» является одним из 
основных аэропортов Мо-
сквы.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Вечные сладкие 
символы
История Москвы тесно связана с... ее вкусом. Какой она 
может быть? Конечно же, разной! Сладкой, как фирмен-
ный торт «Москва» с красной глазурью сверху и вареной 
сгущенкой с орехами внутри. Или сливочной, как «Ко-
ровка». Нежной, как «Птичье молоко». Пробуйте и вы!

День рождения Первопрестольной всегда отмечали с размахом 

76 лет назад, 7 сентября 
1947 года, в советской Мо-
скве впервые отпраздновали 
День города. С инициативой 
отметить 800-летие столицы 
выступил председатель ис-
полкома Московского город-
ского Совета народных депу-
татов Георгий Попов. Подго-
товку и само празднование 
широко освещали на страни-
цах «Вечерки». Продолжая 
заложенные коллегами тра-
диции, проводим историче-
ские параллели.

В кадре — Москва
«Человек с кинокамерой 
впервые появился на улицах 
Москвы спустя год после изо-
бретения Луи Люмьером ки-

нематографа. Первая кино-
съемка в Москве произведена 
в 1896 году в день коронации 
последнего царя. <…> В на-
чале столетия появились 
фильмы с видами Москвы. Ча-
ще всего снимали Кремль, 
Лобное место, дом московско-
го генерал-гу-
бернатора (ны-
не Моссовет), 
Сухареву баш-
ню, площадь 
и рынок.
Просмотр этих 
фильмов в на-
ши дни — свое-
об разное путе-
шествие в про-
шлое. С трудом 
узнаешь неко-
торые уголки Москвы, засня-
тые в первой четверти века».
5 сентября 1947 года
Сегодня в Москве снимают 
90 процентов всех отечествен-
ных фильмов и сериалов. 
Кино площадкой нередко 

стано вятся реальные улицы, 
парки и скверы. Но, пожалуй, 
самые смелые идеи режиссе-
ры смогут реализовать в кино-
парке, который создают в Но-
вой Москве.
— Это будет самая большая 
в мире площадка для съе-

мок натурно-
го кино, — ска-
зал мэр Моск-
вы Сергей Со-
бянин.
30 августа 2023 года

■
Всем спорт
«На стадионе 
«Динамо» состо-
ятся парад и вы-
ступления физ-
культурников. 

<…> Сильнейшие городош-
ные команды Москвы встре-
тятся в финале турнира на 
приз в честь 800-летия Мо-
сквы. Игры будут проводиться 
на площади Коммуны».
6 сентября 1947 года

В этом году центральной пло-
щадкой празднования Дня 
города станет олимпийский 
комплекс «Лужники».
Спортивная программа вклю-
чает в себя финальные состя-
зания по шахматам, шашкам, 

игре «камень, ножницы, бу-
мага» и уличной рыбалке.
3 сентября 2023 года

■
Заслуженные награды
«За выдающиеся заслуги тру-
дящихся Москвы перед Роди-

ной, за мужество и героизм, 
проявленные в борьбе с не-
мецкими захватчиками, за 
успехи, достигнутые в разви-
тии промышленности, культу-
ры и в осуществлении Гене-
рального плана реконструк-
ции города, в связи с 800-лети-
ем города Москвы наградить 
Москву — столицу Союза Со-
ветских Социалистических 
Республик орденом Ленина».
7 сентября 1947 года
Сейчас в столице в преддве-
рии Дня города награды вру-
чают выдающимся москвичам.
— История Москвы — это 
история людей, которые соз-
давали Москву и созидали 
в этом городе во все време-
на, — подчеркнул Сергей Со-
бянин, вручив награды заслу-
женным учителям, врачам, 
деятелям искусства и многим 
другим.
4 сентября 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

наш век

Олимпийцы ловят попутный ветер 

Яхт-клуб Tenzor Sailing Club 
объявил о III этапе междуна-
родной серии парусных регат 
Tenzor International Cup, ко-
торый пройдет 8–10 сентяб-
ря в Московской области. 

Как отметили организаторы, 
турнир имеет международ-
ный статус, ведь его участни-
ками станут не только россий-
ские яхтсмены, но и спортсме-
ны из Белоруссии, Сербии, 
а также ряда других стран. 
Сейчас клуб работает над рас-
ширением масштаба соревно-
ваний.
— К сожалению, российские 
спортсмены сейчас не имеют 
возможности участвовать во 
многих зарубежных спортив-

ных мероприятиях, поэтому 
мы стараемся привлечь как 
можно больше яхтсменов из 
других стран к нашему турни-
ру, — рассказала руководи-
тель медиаслужбы соревнова-
ний Ольга Звягина.
В программу состязаний так-
же включили обучающие се-
минары, полезные как начи-
нающим, так и опытным яхт-
сменам. Помимо этого, орга-
низаторы проводят  открытые 
консультации для всех желаю-
щих, где разбираются разные 
ситуации во время парусных 
гонок. Кроме того, в рамках 
турнира пройдет развлека-
тельная программа для взрос-
лых и детей, которые пришли 
поболеть за своих друзей или 
родственников. 
— Наша консультация носит 
характер открытого диалога 
между участниками и судья-
ми, где можно заранее обсу-

дить все нюансы в ходе гонок, 
чтобы участники сразу пони-
мали, как действовать в той 
или иной ситуации, которая 
может произойти на воде, — 
дополнила Ольга. 
Среди участников около 
70 процентов — профессио-
налы, побеждавшие в нацио-
нальных и мировых турнирах. 
— Стоит отметить, что часть 
наших спортсменов имеют се-
рьезный опыт, ведь они уча-
ствовали даже в Олимпий-
ских играх, — поделилась 
Ольга. 
Гонки проходят в формате пе-
ресадок с одной яхты на дру-
гую по завершении каждого 
этапа. Состязаются спортсме-
ны на суднах отечественного 
производства — mX700, кото-
рые стали набирать популяр-
ность в России.
— Первые два этапа прошли 
в июне и июле. На них яхтсме-

ны набирали очки, которые 
подсчитают в третьем этапе, 
после чего судьи определят 
финалистов, — сообщила Звя-
гина. — Первая часть приза 
будет разыграна в этой серии, 
а вторая —  в четвертой. 
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru 
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Строилась не сразу. Даже в миниатюре

Сегодня в честь Дня города 
павильон «Макет Москвы» 
открывает свои двери 
для всех желающих. На экс-
курсиях можно рассмотреть 
нашу столицу в миниатюре 
и узнать секреты строителей. 

Думаете, не получится обойти 
весь центр Москвы и ее знаме-
нитое Садовое кольцо за не-
сколько минут? А вот и воз-
можно! Достаточно посмо-
треть на нашу столицу с высо-
ты птичьего полета и увидеть 
ее главные здания в миниатю-
ре. Сделать это можно в не-
большом здании на Сирене-
вой аллее ВДНХ — в Выста-
вочном центре градострои-
тельного развития Москвы. 
Именно здесь можно познако-
миться с самыми актуальны-
ми городскими проектами. 
Овальный павильон со сте-
клянным фасадом возвели 
шесть лет назад. Специально 
для макета Москвы. Внутри — 
23 тысячи зданий и сооруже-
ний! Их масштаб — 1:400. 
Именно во столько раз умень-
шили нашу столицу. 
— Идея создать новый деталь-
ный макет города возникла 
в 2011 году, — рассказал руко-
водитель Департамента гра-
достроительной политики 
столицы Сергей Левкин. — 
Осенью 2012 года над ним на-
чали работать. Москва даже 
в миниатюрном формате 
строилась не сразу: мастерам 
понадобилось восемь лет, что-
бы завершить проект.
Первыми выставили всего 
70 «квадратов» историческо-
го центра Москвы. Потом сто-
лица в миниатюре стала «при-
растать» новыми площадями. 
Теперь это 927 квадратных 
метров, на которых умести-
лась Москва в пределах Тре-
тьего транспортного кольца. 
На макете есть железнодо-
рожные вокзалы, парк Побе-
ды на Поклонной горе, башни 
«Москва-Сити» и многие дру-
гие объекты. 
За прошедшие годы в мастер-
ских десятки специалистов 
скрупулезно создавали копии 
исторических и современных 
построек. На фасадах зданий 
есть окна, парапеты, пилоны 

и различные рельефные вы-
ступы. У каждого соору-
жения — свое подключение 
к электросети. Можно в окнах 
домов зажигать свет. Или 
устроить над всем столичным 
центром ночь. Тогда на здани-
ях, дорогах и ули-
цах вспыхнет под-
светка. 
— Макет позволя-
ет подробно рас-
смотреть транс-
портную схему, 
маршруты обще-
ственного транс-
порта, расположе-
ние и особенности 
объектов культу-
ры, спорта, бизне-
са, торговли и мно-
гое другое, — отметила кон-
сультант-экскурсовод Римма 
Гольцман. 
Четыре года назад макет пе-
режил реконструкцию. Как 
и в любом городе, даже в мини-
атюрном, наступила пора об-
новления. Команда ГБУ «Мос-
стройинформ» актуализиро-
вала внешний вид 305 зданий 
и сооружений. У одних за по-
следнее время поменялся цвет 

кровли, другие поворачивали 
на несколько градусов для 
большей точности. Исчезли 
с макета несколько снесенных 
строений — таких как торго-
вый центр «Пирамида» на 
Пушкинской площади. 

— На макете появился памят-
ник князю Владимиру на Бо-
ровицкой площади, с улицы 
Гиляровского убрали трам-
вайные пути, а Триумфальная 
площадь и площадь Красные 
Ворота предстали в рекон-
струированном виде, — рас-
сказали в ГБУ «Мосстройин-
форм».
Кстати, деревья и другие зеле-
ные насаждения делали вруч-

ную из проволоки и древес-
ных опилок, способные ме-
нять цвет переливающие-
ся фонтаны — из оргстекла. 
Каждый отдельно стоящий 
фонарь — это один крошеч-
ный светодиод. Поистине 
ювелирная работа!
— В миниатюрной Москве 
есть даже маленькие моск-
вичи: их можно увидеть, за-
глянув в дома. Людей и што-
ры на окнах напечатали на 
пленке, — объяснила Римма 
Гольцман. 
Еще одна важная особен-
ность: в мини-Москве вечное 
лето. По словам специали-
стов, так миниатюрный город 
выглядит наиболее зрелищно. 
А вот время суток здесь можно 
поменять. 
Система освещения маке-
та воссоздает естественное  
дневное или ночное освеще-
ние города. Она имитирует 
движение солнца, облаков 
и другие природные явления, 
а также включает спецэффек-
ты для более выигрышной де-
монстрации макета.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 12:02 Консультант-экскурсовод Римма Гольцман показывает макет Москвы — 
уникальную миниатюру нашей столицы, выполненную в масштабе 1:400

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

На макете 
можно 
включить день 
или ночь

7 сентября 1947 года. Москвичи собрались на Пушкинской 
площади, чтобы отпраздновать 800-летие города

ЕКАТЕРИНА ЦЕПЛЯЕВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЯХТКЛУБА

Парусный спорт в России раз-
вивается очень быстро и ак-
тивно. Поэтому, на наш 
взгляд, проведение подобных 
турниров, как Tenzor Inter-
natio nal Cup, способствует 
повы шению качества и значи-
мости нашей страны как пер-
спективной парусной дер-
жавы во всем мировом со-
обществе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КОНФЕТЫ

ТОРТЫ

6 
Тропическое 
мороженое

58
Крем-брюле

8
Комбиниро-
ванные вкусы

22 
Мороженое 
с ягодным вкусом

6 
Ореховое 
мороженое

КАКОЕ МОРОЖЕНОЕ ПРЕДПОЧИТАЮТ МОСКВИЧИ, %

По данным Департамента торговли и услуг города, открытых источников данных

1932 г.
Впервые в России начато 
промышленное произ-
водство мороженого 
на Московском молочном 
комбинате и на хладо-
комбинатах № 2 и 3

5 кг
мороженого съедает 
в год среднестатистиче-
ский москвич

Этим летом попробовать 
мороженое с березовым 
соком можно было 
в «Лужниках»

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Нежно

«Аленка»
Конфеты с давней исто-
рией, они появились 
на российском рынке 
еще в 1965 году

«Москва»
Конфеты, ставшие слад-
ким символом столицы

«Москва вечерняя» 
Трюфель с орехово-
сливочной начинкой 
в шоколадной 
глазури

Помадка «Коровка» Изготавли-
вается из натуральных продуктов 
и имеет нежную консистенцию

«Москва» 
Идею торта пред-
ложили в 2015 го-
ду. В составе 
красная глазурь, 
вареная сгущенка, 
фундук

«Птичье молоко»
Рецепт разработал 
потомственный 
московский кон-
дитер Владимир 
Гуральник, когда 
был начальником 
кондитерского цеха 
ресторана «Прага»

«Прага» 
Один из самых 
известных тортов 
столицы. Он весьма 
трудоемок и неде-
шев, так как вклю-
чает в себя четыре 
вида крема

«
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Ветеран преодолел тысячу 
километров на велосипеде

Денис Борисенко из Сверд-
ловска ЛНР. Путь лежал через 
Ростов-на-Дону, Елец, Воро-
неж, Тулу. Но остановки он 
делал небольшие. Долгих экс-
курсий позволить себе не мог, 
так как спешил ко Дню Госу-
дарственного флага России. 
22 августа он уже был на Крас-
ной площади, где водрузил 
знамя родной республики как 
символ ее единства с Россией. 
Для него это не «прогулка с ве-
терком». Защищая родной Лу-
ганск от противника, Денис 
подорвался на мине и остался 
без ноги. Дата отложилась 
в памяти как поворотная точ-
ка от «до» к «после» 11 февра-
ля 2018 года. 
— Я служил в народной мили-
ции. Мы заняли позицию на 
наблюдательном посту на бе-
регу Северского Донца в по-
селке Желтое. Около 11 утра 
мы услышали взрыв. Особого 
внимания не обратили, — 
рассказывает Денис Борисен-
ко. — Дело в том, что днем 
противник обычно никакой 
активности не проявлял. Мы 
решили, что на «растяжки» 
упала ветка или забрело жи-
вотное, как иногда бывало. 
Но минут через 20 нам сооб-
щили, что недалеко от нас 
в зоне взрыва тяжелое ра-
нение получил боец нашей 
бригады. 

Небольшим отрядом бойцы 
выдвинулись на помощь. Ког-
да подошли ближе, выясни-
лось, что впереди минное по-
ле. Далее рисковать жизнями 
было нельзя. С командиром 
взвода пошли только добро-
вольцы — Борисенко и парень 
из его отделения. Подобрав-
шись, стали укладывать това-
рища на носилки. 
—Наклонился, сделал шаг 
правее в сторону, и в это время 
прозвучал взрыв. Я сознание 
не терял. На секунду оторопел, 
глаза землей забило. Стряхнул 
и понимаю, что ноги у меня 
нет и уже не будет. Много мыс-
лей тогда в голове пролете-
ло. Скажу одно: пока лежал 

в больнице, увидел своих на-
стоящих друзей. Ко мне при-
ходили с поддержкой даже те, 
с кем я не виделся много лет.
Сейчас Денис Борисенко на-
ходится в Волгограде вместе 
со своим отцом и сыном. Пое-
хал, чтобы самому увидеть 
и показать ребенку Мамаев 
курган. Оба здесь впервые. 
— Из уроков истории помню, 
какой дорогой ценой доста-
лась победа на берегах Волги. 
Голос дрожит, когда начина-
ешь об этом говорить, — де-
лится Борисенко. 
Сталинградская битва завер-
шилась разгромом и плене-
нием армии Паулюса в февра-
ле 1943-го. Победа открыла 

путь к изгнанию фашистских 
варваров. Денис Борисенко 
четыре года держал оборону 
Луганска, чтобы нынешний 
киевский режим со своей дик-
татурой отмены, декоммуни-
зации, украинизации, нацио-
нализма ушел прочь. Такие, 
как Борисенко, победили. 
В сентябрьские дни Донбасс 
отмечает 80-летие освобожде-
ния от немецко-фашистской 
оккупации.
Сам же боец, после того как 
врачи поставили ему протез, 
служил уже в тылу. И только 
в 2022 году демобилизовался. 
— Прийти на войну легко. Уй-
ти тяжело. До военных собы-
тий я трудился шахтером, — 

говорит Борисенко. — Кем 
быть, когда в шахту уже не 
спустишься? 
К мирной жизни его вернул 
фотоаппарат. 
— Я сфокусировал внимание 
на мирной жизни. Теперь он 
мой друг, брат, товарищ. Даже 
в велопробег, в котором учи-
тывал каждый грамм груза, 
взял штатив весом в кило-
грамм, — добавляет Денис Бо-
рисенко. 
В награду — снимки новой 
жизни, где в кадре русские го-
рода и русские люди. А вместе 
с ними свежие впечатления, 
новые знакомства. 
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vm.ru 

Ветеран боевых 
действий Денис 
Борисенко 
за 14 дней про-
ехал на велоси-
педе из Луганска 
в Москву более 
тысячи киломе-
тров, а потом по-
вез сына в Волго-
град на Мамаев 
курган.

знай наших

Спецслужбы задержали
группировку контрабандистов 

Вчера ФСБ задержала участ-
ников преступной группи-
ровки, которая занималась 
незаконным экспортом ком-
плектующих деталей рос-
сийских военных самолетов.

Задержанные граждане Укра-
ины и один из республики 
Средней Азии поставляли 
в страны Западной Европы де-
тали и комплектующие рос-
сийской военной авиацион-
ной техники.
— Всем фигурантам уголов-
ного дела Лефортовским рай-
онным судом Москвы избрана 
мера пресечения в виде за-
ключения под стражу. Полу-
чены документальные мате-

риалы об участии задержан-
ных в организации ремонтно-
восстановительных работ 
в отношении комплектующих 
изделий к украинским воен-
ным самолетам и вертоле-
там, — сообщили в Центре 
общественных связей ФСБ.
Следственное управление 
ФСБ России возбудило уго-
ловное дело по третьей части 
статьи 30 («Приготовление 
к преступлению») и третьей 
части статьи 226.1 Уголовно-
го кодекса РФ («Контрабанда 
иной военной техники, со-
вершенная организованной 
группой»).
— Это очень серьезное пре-
ступление, которое не могло 
обойтись без предательства 
нашей Родины со стороны тех, 
кто продавал им эти детали 

и запчасти, — отметил воен-
ный эксперт, капитан I ранга 
запаса Василий Дандыкин. — 
Очевидно, что проданные де-
тали могли попасть и на тер-
риторию Украины, где ведет-
ся СВО. У них осталась старая 
авиационная техника, к кото-
рой могут подойти эти детали. 
Безусловно, эти самолеты, та-
кие как МиГ и Су, будут сбиты 
нашей артиллерией, но неиз-
вестно, какой урон они успе-
ют нанести.
По словам военного эксперта, 
представители ФСБ продела-
ли важную работу по выявле-
нию таких опасных элемен-
тов. Василий Дандыкин под-
черкнул, что необходимо со-
хранять бдительность.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru 

21 августа 2023 года. Денис Борисенко после 14 дней велопробега прибыл в Москву. Помимо прочих достопримечательностей, он посетил и Большой Каменный мост, 
с которого открываются прекрасные виды на Кремль

Современная книга расскажет 
об освобождении Донбасса 
Вчера, в честь 80-летия осво-
бождения Донбасса от фа-
шистских захватчиков, чита-
телям была представлена 
новая книга «Донбасс 1943. 
Освобождение индустриаль-
ного сердца России».

По словам одного из авто-
ров — директора Фонда со-
хранения исторической памя-
ти «Я помню», члена Ученого 
совета Музея Победы Артема 
Драбкина, название выбрали, 
вдохновившись лозунгами со-
ветского периода.
— В 1920-х годах существовал 
такой плакат: «Донбасс — 
сердце России», — говорит 
он. — Мы немного сместили 
акцент: «Донбасс — индустри-
альное сердце России». Перед 
Великой Отечественной вой-
ной там производилось 20 про-
центов всего валового продук-
та страны и 60 процентов все-
го добываемого угля. 
Кроме огромного количества 
сохранившихся в архивах до-
кументов, как советских, 
так и переведенных немец-
ких, в издание входит более 
50 цветных карт. 
— Они были нарисованы за-
ново, по официальным исто-
рическим документам, — под-
черкивает Артем Драбкин. — 
Это был действительно слож-
ный и трудоемкий процесс. 
Предыдущая работа, посвя-
щенная военным событиям 
на Донбассе, по словам Драб-
кина, выходила в 1970-е годы. 
— Она опиралась на советские 
документы, — уточняет дирек-
тор Фонда сохранения истори-
ческой памяти «Я помню». — 
А тут впервые взгляд на собы-
тия представлен с обеих сто-
рон. С нашей и немецкой. Мы 
приводим действия наземных 
войск, авиации, пропаган-
дистский, идеологический 

аспекты с обеих сторон. У нас 
наработан огромный первич-
ный материал. А что-то нашли 
из опубликованного уже после 
распада Советского Союза, 
когда Украина вышла из соста-
ва СССР. Книга получилась 
объемной. 

Артем Драбкин уверен, что 
субъектность, независимость 
страны проявляется и в том, 
что она может транслировать 
свой нарратив, собственное 
понимание тех или иных 
исторических событий.
— Мы говорим о восприятии 
истории, защите историче-
ской памяти, — отмечает 
Драбкин. — И наша работа на-
правлена на то, чтобы транс-
лировать эту историю в мир 
так, как мы ее знаем. 
На вопрос о том, появится ли 
эта книга на Донбассе, авторы 
отметили, что сейчас любые 
общественные мероприятия 
там запрещены. 
— Но книга есть в музее исто-
рии изучения Донбасса, — го-
ворит Артем Драбкин. — Но 
при этом фильм, который мы 
в будущем сделаем по этой 
книге, будет транслироваться 
по местному кабельному те-
левидению. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера 11:07 Директор Фонда сохранения исторической 
памяти «Я помню» Артем Драбкин представляет 
книгу «Донбасс 1943. Освобождение индустриального 
сердца России»

Уничтожил трех 
вражеских диверсантов 
Гвардии рядовой Денис 
Шмалько (1) выполняет за-
дачи спецоперации и дей-
ствует в составе батальон-
ной тактической группы 
Вооруженных сил Россий-
ской Федерации. Во время 
одной из своих миссий Де-
нис Шмалько охранял 
и оборонял тактически 
важные рубежи обороны 
наших военнослужащих. 
В это время, находясь 
на своем посту, Шмалько 
заметил неопознанный ав-
томобиль, который двигал-
ся к позициям ВС РФ. Мол-
ниеносно оценив обстанов-
ку, Шмалько доложил ин-
формацию вышестоящему 
командованию и продол-
жил наблюдение за авто-
мобилем. Однако по мере 
приближения к посту рос-
сийских солдат украинские 
радикалы, находящиеся 
в транспортном средстве, 
открыли огонь по нашим 
военнослужащим. Но гвар-
дии рядовой Денис 
Шмалько не растерялся 
и прицельным огнем 
из стрелкового оружия 
уничтожил диверсантов 
врага в количестве трех че-
ловек. Благодаря смелости 
Дениса Шмалько, который 
не терял бдительности 
на своем боевом посту, уда-
лось оперативно и без по-
терь личного состава от-
разить атаку украинской 
диверсионно-разведыва-
тельной группы. 

Сбил беспилотник 
противника 
Гвардии лейтенант Леонид 
Трофимов (2) руководит 
мотострелковым взводом 
Вооруженных сил России 
и охраняет железнодорож-
ную станцию, расположен-
ную на территории одного 
из населенных пунктов 
Донбасса. Во время несе-
ния службы Трофимов вме-
сте с вверенными ему под-
чиненными услышал ха-

рактерный звук низколетя-
щего беспилотника. 
При этом гвардии лейте-
нант не растерялся и мгно-
венно оценил обстановку, 
после чего дал команду 
своему подразделению от-
крыть прицельный огонь 
по вражескому БПЛА. В ре-
зультате оперативных 
и смелых действий Леони-
да Трофимова и его подчи-
ненных, которые открыли 
точный огонь из стрелково-
го оружия, вражеский бес-
пилотный летательный ап-
парат резко изменил на-
правление своего движе-
ния. Через некоторое время 
поврежденный дрон укра-
инских радикалов упал 
на пустыре, недалеко от же-
лезнодорожного вокзала. 
Именно благодаря профес-
сиональным действиям 
гвардии лейтенанта Леони-
да Трофимова и его мото-
стрелкового взвода удалось 
избежать повреждений 
важной гражданской ин-
фраструктуры и потерь сре-
ди мирного населения. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Атаки неонацистов поражают своим цинизмом 
Противник продолжает нести существенные потери в жи-
вой силе. Об этом сообщил врио губернатора Запорож-
ской области Евгений Балицкий. 
— Ночью противник проводил ротацию своих подразде-
лений в районе населенных пунктов Вербовое и Работино. 
Наши подразделения наносили по противнику массиро-
ванное огневое поражение. Только за эту ночь противник 
потерял около ста человек из числа солдат ВСУ, — отме-
тил Балицкий. 
Также, по словам Евгения Балицкого, несколько дронов 
противника совершили атаку на дом в городе Энергодаре.
— Попадания пришлись по верхним этажам 14-этажного 
дома, пострадало остекление дома, частичные очаги воз-
гораний локализованы. К счастью, пострадавших нет, 
на месте работают оперативные службы, — добавил Евге-
ний Балицкий. — Очередная атака противника поражает 
своим цинизмом: утром, когда жители дома собирались 
на работу, учебу, родители собирали малышей в садики, 
произошла бессмысленная и циничная атака. Это доказа-
тельство преступлений Киева против мирного населения.
■
Западная техника будет сожжена
Поставленные на Украину американские танки Abrams 
будут уничтожены в зоне специальной военной операции, 
как и другая западная техника. Об этом сообщил врио 
главы ДНР Денис Пушилин.
— Поставки Киеву танков Abrams приведут к эскалации 
конфликта на Украине, новым жертвам и разрушениям. 
Опыт совершенно ничему не учит западных украинских 
партнеров — многое из переданного вооружения уже об-
ратилось в металлолом. Нет никаких сомнений, 
что с Abrams будет то же самое, что и с переданной техни-
кой Великобританией, Германией, Францией, — отметил 
Пушилин. — Каждый шаг, который предпринимают США 
в отношении украинского режима, ведет только к эскала-
ции и затягиванию конфликта и окончательной деграда-
ции Украины как государственного образования. 
■
Схрон украинских террористов был обнаружен 
Крупный тайник с оружием и боеприпасами обнаружили 
в Донецкой Народной Республике. Его планировали ис-
пользовать для организации терактов на территории ре-
гиона. Об этом сообщили в УФСБ по ДНР.
— В результате совместных мероприятий УФСБ Рос-
сии  по ДНР и УФСБ России по Восточному военному окру-
гу на окраине Докучаевска обнаружен и изъят тайник 
с оружием и боеприпасами. Изъято 46 единиц огнестрель-
ного оружия и более 1000 штук боеприпасов. 
Обнаруженный тайник был организован одним из дивер-
сионных подразделений вооруженных формирований 
Украины и предназначался для совершения террористи-
ческих актов в преддверии единого дня голосования 
на территории ДНР, — отметили в УФСБ по Донецкой На-
родной Республике. 

5 сентября 2023 года. В ЛНР началось досрочное голосование на выборах в парламент
и муниципальные советы. Единый же день голосования на выборах высших должностных лиц 
и депутатов законодательных органов власти новых регионов России пройдет 10 сентября

фотофакт

громкое дело

досье
Денис Борисенко 
23 июня 2014 года 
ушел добровольцем. 
За пять дней шахтера 
переквалифицировали 
в танкисты. 
В составе экипажа под-
бил вражеские БРДМ 
(бронированная разве-
дывательно-дозорная 
машина. — «ВМ») 
и БМП. 
Через месяц перевелся 
в пехоту, в 2022 году 
демобилизован 
из армии.
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Артем Владимирович 
Драбкин — российский 
общественный деятель 
и писатель. Руководи-
тель интернет-проекта 
«Я помню», автор сбор-
ников интервью с ветера-
нами — участниками 
Великой Отечественной 
войны. Также Драбкин 
выступает составителем 
серий книг воспомина-
ний ветеранов «Солдат-
ские дневники» и «Окоп-
ная правда».

справка
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Сражаются на самом острие

Георгий Иванович, когда говоришь с ветеранами-
десантниками, то все единодушно благодарны 
вам за то, что именно вы смогли в середине 
1990-х сохранить ВДВ как самостоятельный род 
войск, не дали их сократить и переподчинить. 
Как вам такая оценка?
Лозунг российского воздушного десанта: нет за-
дач невыполнимых! Не я один боролся за сохра-
нение ВДВ, все десантное братство тогда встало 
плечом к плечу в борьбе против глупого или да-
же преступного административного решения. 
Десант и здесь одержал победу: отбились.
Зачем хотели «порезать» ВДВ?
Аргументами послужило то, что при развитии 
средств противовоздушной обороны стратеги-
ческие операции парашютно-десантные части 
проводить не способны: самолеты будут сбиты 
на подлете к месту выброски. Ну и еще вдоба-
вок говорилось о том, что авиадесантируемая 
боевая техника — легкобронированная, артил-
лерии у ВДВ мало. Зачем-де тогда держать под 
ружьем несколько десантных дивизий и бри-
гад? Уже планировалось наши войска резко со-
кратить и на их базе создать воздушно-десант-
ный корпус в составе трех дивизий со штабом 
в Туле. Наряду с разработкой организационно-
штатных мероприятий по сокращению и пере-
форматированию готовилось решение о рас-
формировании командования ВДВ и передаче 
нового корпуса в состав Сухопутных войск.
Кто был инициатором такого решения?
Кто-то из самого «ближнего круга» президента 
Бориса Ельцина. Этого человека или эту группу 
людей можно назвать предателями. Десантни-
ки спасли Россию, когда вспыхнули вооружен-
ные конфликты на обломках Советского Сою-
за. Нагорный Карабах, Абхазия, Чечня, другие 

горячие точки — везде первыми вставали по-
среди войны парни в голубых беретах. Тогда 
ВДВ были единственными у нас боеспособны-
ми войсками, и это их военнослужащие смогли 
предотвратить дальнейший распад нашей стра-
ны. Но в Кремле было принято решение об 
упразднении такого рода войск, а на практике 
сокращение поручили провести бывшему тогда 
министром обороны генералу армии Игорю Ро-
дионову. Идея была не его, но как человек во-
енный он взял под козырек…
Как удалось «отбиться» и предотвратить уничто-
жение самого мобильного рода войск?
Десантники «пробились» к Верховному Главно-
командующему. Борис Ельцин выслушал наши 
аргументы и признал их справедливыми. ВДВ 
все же подсократили, но незначительно. Глав-
ное, что войска сохранились. На второй чечен-
ской войне была полностью подтверждена пра-
вильность такого решения. Наши десантники 
выполняли задачи на самых сложных направле-
ниях. Они и сейчас, в ходе специальной воен-
ной операции, воюют на самом острие.

«Десантный шовинизм» — это наше, 
исконное
Как вы оцениваете действия наших десантников 
на СВО?
Хорошо воюют. Прошлогодняя десантная опе-
рация на Гостомеле, уверен, войдет в учебники 
военных академий вооруженных сил всех веду-
щих государств мира. Это была блестящая ло-
кальная победа: десантники захватили страте-
гический аэродром под Киевом, не надо форси-
ровать Днепр — иди прямым ходом на украин-

Сегодня исполняется 80 лет экс-командующему Воздушно-десантными войсками России, генерал-полковнику Георгию Шпаку. За 44 года военной службы он прошел 
путь от рядового солдата до генерал-полковника. Во главе ВДВ России он встал между двумя чеченскими войнами, в 1996-м, и служил на этом посту до 2003 года. 

Под его началом за семь лет самые мобильные войска РФ перевооружились и выполнили ряд важнейших задач в нашей стране и за ее рубежами.

Экс-командующий ВДВ Георгий Шпак: Надо набраться мужества и терпения

Генерал, спасший десант

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
Обозреватель

МИХАИЛ ТЕПЛИНСКИЙ
КОМАНДУЮЩИЙ ВДВ РОССИИ, ГЕНЕРАЛПОЛКОВНИК 

Передаю генералу Шпаку из зоны проведения 
СВО искренние поздравления с 80-летием. К ним 
присоединяются все солдаты и офицеры ВДВ, 
которые защищают Родину и народ на войне 
с фашизмом. Георгия Ивановича помнят и ценят, 
он — образец честного солдатского служения 
Отечеству. Прошедший Афганистан, генерал-
полковник Шпак не стал прятать от войны сына. 
Лейтенант Олег Шпак погиб в Чечне. Его отец, 
встав на пост командующего ВДВ, сделал все 
возможное, чтобы не гибли его подчиненные. 
Мы и сегодня выполняем боевые задачи, помня 
наставление Георгия Ивановича: «Солдата не на-
до жалеть, его надо беречь». Он сберег и сами 
Воздушно-десантные войска, когда их хотели 
расформировать. Сохранил и приумножил слав-
ные традиции самых воюющих войск России. 
От имени командования, ветеранов, военнослу-
жащих ВДВ и от себя лично желаю Георгию Ива-
новичу удачи и долгих лет жизни. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

цифра

565
прыжков с парашютом совер-
шил за 44 года военной службы 
Георгий Шпак.

скую столицу. Тогда бы поддержать передовую 
группу ВДВ подходом танковых и артиллерий-
ских соединений! Ситуация на Украине — да 
и во всем мире — нынче была бы совершенно 
иной. Но вмешалась политика…
Сегодня военнослужащие соединений и частей 
ВДВ уверенно держат оборону на всех стратеги-

чески важных направлениях, велика их роль 
в срыве украинского «контрнаступа». Если по-
ступит приказ наступать, десантники дойдут до 
тех рубежей, которые им назначат Верховный 
Главнокомандующий и министр обороны.
Командуя Воздушно-десантными войсками 
России, я неоднократно встречался с американ-

скими генералами. Они мне говорили, что за-
видуют русским военным. Технике, тактике, 
боевому настрою солдат. Кстати, парашютно-
десантные части и морская пехота США разви-
ваются сейчас по российскому образцу. Вот 
только с настроем военнослужащих, с «десант-
ным шовинизмом» у них ничего не выйдет. 
Это — исключительно наше, исконное и непо-
вторимое, передаваемое десантниками из по-
коления в поколение.
Находясь в отставке, вы встречаетесь с десант-
никами, которые служат сегодня?
Да, приглашают на разные праздничные даты. 
В этом году 2 августа, в День Воздушно-десант-
ных войск, побывал в гостях у военнослужащих 
Новороссийского гвардейского десантно-
штурмового соединения ВДВ. Солдаты по-
прежнему как на подбор, офицеры — умницы. 
Многие из штурмовиков этой дивизии уже вы-
полняли задачи в зоне проведения специаль-
ной военной операции. О том, как они воевали, 
мне без слов «рассказали» полученные ими бо-
евые ордена и медали.
Вы лично знакомы с нынешним командующим 
ВДВ генерал-полковником Михаилом Теплин-
ским?
Да, конечно. Когда я командовал Воздушно-де-
сантными войсками, Михаил Юрьевич служил 
командиром полка в Псковском соединении 
ВДВ. Он — Герой Российской Федерации, очень 
храбрый и очень грамотный офицер. Справед-
ливый. У него острый ум, он деятельный, рас-
порядительный военачальник. Кстати, Теплин-
ский, как и я, прошел школу начальника штаба 
сразу в двух военных округах, поэтому умеет 
оценивать и возможности наших войск, и воз-

Георгий Иванович Шпак родился 8 сентя-
бря 1943 года в городе Осиповичи БССР. 
В 1962 году призван в армию. Проходил 
службу в Рязанском десантном полку, отку-
да направлен в Рязанское воздушно-де-
сантное училище. Окончил вуз в 1966 году. 
Был назначен командиром взвода курсан-
тов в училище, командиром роты, позже 
преподавателем кафедры тактики. 
С 1973 года — командир батальона в Гай-
жюнае. В 1978-м окончил Академию имени 
Фрунзе и назначен на должность команди-
ра 350-го гвардейского парашютно-де-
сантного полка. В 1979 году 350-й ПДП 
первым вошел в Афганистан. Шпак стал на-
чальником штаба дивизии, командиром 
десантной дивизии. В 1998 году окончил 
академию Генштаба. Служил замкоманду-
ющего армией в Приднестровье, коман-
дармом в Карелии, начальником штаба 
Туркестанского и Приволжского военных 
округов. В 1996–2003 годах командовал 
ВДВ России. Участник боевых действий 
в Афганистане и Чечне, в бывшей Югосла-
вии и Абхазии. Награжден орденами и ме-
далями. Доктор педагогических наук, про-
фессор. После службы избирался депута-
том Госдумы ФС РФ. В 2004— 2008  го-
дах — губернатор Рязанской области.

ДОСЬЕ

можности противника очень четко. Когда воз-
никла такая необходимость, Верховный Глав-
нокомандующий Вооруженными силами Рос-
сии Владимир Путин отправил изучить реаль-
ную обстановку на всех направлениях 
спецоперации именно Михаила Теплинского. 
Объективный доклад генерал-полковника, 
объездившего все украинские фронты, позво-
лил Главковерху сделать определенные выводы 
и принять необходимые решения. Добавлю еще 
раз, что командующий ВДВ Михаил Теплин-
ский и наши десантники всегда находятся на 
самых горячих участках боевых действий.

Победа будет за нами

Ваш прогноз: чем закончится вооруженный кон-
фликт на Украине?
Безусловной нашей победой. Российская армия 
дожмет вооруженные силы Украины, как бы им 
ни помогал вооружениями, разведданными, 
политической и экономической поддержкой 
весь коллективный Запад. Победа — дело вре-
мени.
Какого времени? Месяц, полгода, год?
Мы получили урок на первом этапе спецопера-
ции: хорошо подготовленную США и НАТО 
к войне с Россией технически и пропитанную 
фашистской идеологией страну «шапками не 
закидать». Западу выгодна долгая война на 
востоке Европы, там все еще надеются Россию 
измотать, поэтому Украине будут и впредь по-
ставляться вооружения и боеприпасы. Надо 
понимать и то, что против нас воюют такие же, 
как мы. Ведь и с той стороны линии фронта 
большинство — славяне, украинцы и русские, 
такие же смелые и стойкие. Только мозги им за 
годы украинской националистической «само-
стийности и незалежности» набекрень сверну-
ли. Но тем больше будет чести Российской ар-
мии, которая побеждает такого сильного вра-
га. Если не будут приняты какие-нибудь карди-
нальные политические решения, то о скорой 
военной победе мечтать, видимо, не стоит. 
Тактика действий российским командованием 
выбрана верная, но она не предусматривает 
быстрых продвижений войск по подготовлен-
ной противником к обороне территории. 
О планах Верховного Главнокомандующего 
знает только он сам. Но, безусловно, после про-
вала украинского «контрнаступа» и катастро-
фических потерь врага в живой силе и тяжелой 
технике наши группировки пойдут вперед. Ар-
мия, думаю, двинется без резких движений, 
стараясь не терять своих солдат и беречь мир-
ных жителей. Мы победим, но надо набраться 
мужества и терпения.

Фотоснимок из личного архива экс-командующего Воздушно-десантными войсками России, генерал-полковника Георгия Ивановича Шпака

фронтовые сводки ВДВ
Выжигают заразу дотла 
Подразделения ВДВ ежедневно сдерживают натиск украинских подразделе-
ний южнее Артемовска в районе Клещеевки. Противник не прекращает попы-
ток взять населенный пункт, но сталкивается с огнеметными отделениями де-
сантников из Уссурийска. Десантники-огнеметчики под прикрытием пулемет-
ного расчета точным огнем из малых реактивных огнеметов (МРО) с термоба-
рическими зарядами и стрелкового оружия поражают личный состав и технику 
ВСУ, пытающихся укрыться в лесопосадке и заброшенных частных домах. Точ-
ными выстрелами малых реактивных огнеметов противник был уничтожен, 
а техника выведена из строя.
■
Небо в огне 
Личный состав зенитной ракетной батареи Ивановского гвардейского сое-
динения ВДВ постоянно ведет боевую работу по прикрытию частей и подраз-
делений от средств воздушного нападения противника. В ходе боевого де-
журства по противовоздушной обороне оператор радиолокационной стан-
ции обнаружил в небе несколько украинских ударных дронов и передал их 
координаты на командный пункт. Получив команду, расчеты переносных зе-
нитных ракетных комплексов «Верба» захватили цели и произвели пуски ра-
кет. Воздушная атака позиций российских войск была сорвана: все беспилот-
ные летательные аппараты противника десантники уничтожили на подлете.

Успешно ведут контрбатарейную борьбу
Проведя воздушную разведку, расчеты комплексов беспилотных летатель-
ных аппаратов «Орлан-30» Новороссийского гвардейского соединения ВДВ 
вскрыли замаскированные позиции батареи реактивных систем залпового 
огня ВСУ и передали информацию на командный пункт артиллерии. Расчеты 
гаубиц «Гиацинт-Б» нанесли удар по выявленным позициям противника. 
Средства объективного контроля зафиксировали точные попадания 152-мм 
боеприпасов фугасного действия по укрытым в лесополосах целям. Новорос-
сийские десантники ежедневно ведут контрбатарейную борьбу, нанося уда-
ры по выявляемым огневым позициям украинской артиллерии. 
■
Награждение прошло на передовой 
В зоне специальной военной операции, практически на передовой линии бо-
евого соприкосновения, состоялось награждение отличившихся в боях туль-
ских десантников. Военнослужащие, проявившие мужество и героизм при 
выполнении боевых задач в районе Соледара Донецкой Народной Респу-
блики, получили государственные награды из рук командира парашютно-
десантного полка. Офицер вручил своим солдатам «Георгиевские кресты» 
IV степени, медали «За отвагу», Суворова, Жукова и «За спасение погибав-
ших». Комполка поблагодарил воинов за ратный труд, также пожелал им 
скорейшей победы.

Наша армия 
двинется 
вперед, стараясь 
не терять своих 
солдат и беречь 
мирных жителей
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Тайна семи сестер. Молодых дизайнеров 
снова вдохновляет сталинский ампир 

1 сентября исполнилось 70 лет 
с момента завершения строи-
тельства главного здания Мо-
сковского госуниверситета 
(МГУ). В этом же году 70-летие 
отмечает еще одна знамени-
тая сталинская высотка, в ко-
торой располагается Мини-
стерство иностранных дел. 
Семь высотных зданий, возве-
денных в Москве в 1950-е го-
ды, стали символами столи-
цы, их история и архитектур-
ный облик и сейчас привлека-
ют не только специалистов, 
но и простых горожан и тури-
стов, в том числе молодежь. 
Так, выпускница столичного 
Института бизнеса и дизайна 
Надежда Светлова выбрала 
сталинские высотки в каче-
стве темы для своей проект-
ной работы, изготовив нео-
бычный арт-объект. 
— Меня с детства притягива-
ла архитектура в стиле ста-
линского ампира, — поясняет 
Надежда «ВМ». — Поэтому, 
когда на 4-м курсе нам дали 
задание — создать плоскост-
ную и изометрическую инфо-
графику на свободную те-
му, — я решила посвятить 
проект сестрам-высоткам. За-
одно постаралась предста-

вить историю их создания, 
популярные мифы и легенды. 
Отсюда и название: «Сталин-
ки. Тайна семи сестер».
Что из себя представляет ваша 
работа?
Мне хотелось сделать не про-
сто картинку для портфолио 
или интернета, а что-то зна-
чимое, осязаемое и дающее 
возможность повзаимодей-
ствовать со зрителем. В ре-
зультате я придумала своео-
бразный конструктор. Это ус-
ловная «башня» — разборная 
конструкция из пяти объем-
ных частей, которые можно 
менять местами. На гранях 
фигур есть любопытная ин-
формация о каждой высотке. 
А в чем заключается интерак-
тивность? 

Например, на одном из эле-
ментов «конструктора» есть 
портреты архитекторов и си-
луэты высоток, и нужно сопо-
ставить высотку и ее создате-
ля. А еще на одной из граней 
куба есть отверстие, откуда 
можно достать сувенир в виде 
маленькой красной звезды.

И все же почему вас привлекли 
именно высотки? Ведь зданий, 
построенных в стиле сталин-
ского ампира, немало — те же 
павильоны ВДНХ, здание Теа-
тра Российской армии… 
Гуляя по городу, так или иначе 
я часто видела все семь высо-
ток, и у меня была возмож-

ность рассмотреть их хоро-
шенько. Мне они напомина-
ют такие сталагмиты, но 
с огромным количеством де-
талей, которые, вроде, все 
в одном стиле, но каждая име-
ет свой характер. Их хочется 
изучить, нарисовать. Мне бы-
ло интересно, как друг к другу 

крепятся какие-то части зда-
ния, как выглядит весь ан-
самбль в целом… Кажется, 
что каждая деталь, каждый 
камушек здания должен был 
появиться именно в это время 
и в этом месте. И еще: когда 
находишься рядом с высотка-
ми — ощущаешь, что там как 

будто другая атмосфера, дру-
гой дух, даже запах другой. 
Конечно, в одном проекте это 
передать невозможно, это 
нужно видеть, ощущать.
Как еще собирали информацию 
для вашего проекта?
Поскольку мне было интерес-
но проследить, какое влияние 
оказало появление высоток 
на Москву и москвичей, я со-
средоточилась на материалах 
из открытых источников. Это 
огромный пласт — от город-
ских легенд, которыми запол-
нен интернет, до статей архи-
текторов и даже кинолент. 
На ваш взгляд, если вашу сту-
денческую работу выпустить 
в массовое производство, она 
может иметь успех? Например, 
как обучающая игра?
По-моему, у меня получился 
скорее арт-объект, который 
интересно сделать в един-
ственном выставочном эк-
земпляре, увеличив в не-
сколько раз, либо, может, под-
весить в лестничный пролет 
на экспозиции. 
Как считаете, каким образом 
можно пробудить у молодого 

поколения интерес к истории 
Москвы, ее архитектурным па-
мятникам?
Поскольку мы сейчас все зави-
сим от медиаконтента, нужно 
делать интересные для моло-
дежи материалы: возможно, 
сотрудничать с популярными 
блогерами, чтобы они в неба-
нальной форме рассказывали 
про архитектуру Москвы; 
проводить оригинальные экс-
курсии для школьников... 
Беседу вела ЕЛЕНА БОДРИЕНКО
edit@vm.ru

Москомэкспертиза подсчитала количество 
проектов, изменивших столицу за 13 лет

Преображение Покровского-Стрешнева 

Накануне Дня города в Мос-
комэкспертизе напомнили 
о знаковых проектах десяти-
летия, которые определили 
современный облик столицы. 
Как отметили в ведомстве, 
«позитивные трансформа-
ции» — результат слажен-
ной комплексной работы мэ-
ра и правительства Москвы, 
в том числе Стройкомплекса. 

Как известно, прежде чем ка-
кой-либо градостроительный 
проект воплотят в жизнь 
в столице, он должен пройти 
экспертизу на безопасность 
и финансовую обоснован-
ность. Проводят такие про-
верки как раз под контролем 
городского Комитета по цено-
вой политике в строительстве 
и госэкспертизе проектов 
(Москомэкспертизы). Если 
все требования законодатель-
ства выполнены, проект полу-
чает положительное заключе-
ние и может быть реализован.
Всего с 2010-го Мосгоссэк-
спертиза (подведомственная 
организация Москомэкспер-
тизы) выдала свыше 45 тысяч 
положительных заключений. 
Причем более 4,3 тысячи из 
них относились к объектам 
тран спортной инфраструкту-
ры. Так что официально од-
ним из самых масштабных из-
менений в современной Мо-
скве можно считать развитие 
сети транспортных коммуни-
каций. Среди проектов — 
строительство и реконструк-
ция как крупных магистра-
лей, эстакад, мостов и тонне-
лей, так и улиц местного 
значения, в том числе в рам-
ках жилой застройки. Сюда 
же относятся все проекты 
строительства линий и стан-
ций метрополитена. 
Также значительные преобра-
зования коснулись социаль-
ной сферы города. Большое 
внимание уделяется модерни-
зации системы здравоохране-
ния: возведению новых уч-
реждений и приведению к но-
вому московскому стандарту 
существующих поликлиник. 
С 2010 года эксперты выдали 
свыше 2,1 тысячи заключе-
ний по объектам здравоохра-
нения — по проектам нового 
строительства, капитального 

ремонта, а также переобору-
дования медицинских учреж-
дений для установки компью-
терных томографов, аппара-
тов МРТ, маммографов, анги-
ографов и денситометров. 

Более 1,3 тысячи положитель-
ных заключений выдано по 
объектам образования — это 
и строительство школ, дет-
ских садов в разных частях го-
рода, и ремонт существующих 

учреждений — обновление 
отделки, замена инженерных 
коммуникаций.
Продолжается реализация 
программы реновации, кото-
рая была утверждена мэром 
Москвы в 2017 году. Уже более 
100 тысяч москвичей пере-
ехали в новые квартиры, 
а 128 тысяч находятся в про-
цессе переселения. 
Проекты по программе рено-
вации, включая непосред-
ственно строительство жилых 
домов, сопутствующих инже-
нерных коммуникаций, улич-
но-дорожной сети, рассма-
триваются в Мосгосэксперти-
зе, и к настоящему моменту 
эксперты организации выда-
ли около 1,4 тысячи положи-
тельных заключений в рам-
ках программы. 
— Любой город — это живой 
организм, который постоян-
но претерпевает измене-
ния, — резюмируют в ведом-
стве. — Сегодня, в том числе 
благодаря строительной от-
расли, в столице формируется 
прочный фундамент, обеспе-
чивающий ее дальнейшее 
развитие и будущее. Сделано 
уже очень многое, но в пер-
спективе планируется сделать 
еще больше. 
ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА
edit@vm.ru

Сегодня проекты городского 
благоустройства охватили 
всю Москву. Но даже на фоне 
таких масштабных преобра-
зований сложно не обратить 
внимание на район Покров-
ское-Стрешнево. Природные 
ландшафты с лесными мас-
сивами и долинами рек, ста-
ринные усадебные построй-
ки, комфортная современная 
инфраструктура и новые 
ЖК — все это делает район 
на северо-западе Москвы 
одним из самых притяга-
тельных в столице. 

— Покровское-Стрешнево ак-
тивно развивается: рекон-
струируем объекты спорта, 
здравоохранения, строится 
новая больница, транспорт-
ная система улучшается, — 
отметил недавно мэр Москвы 
Сергей Собянин.
Так, 1 сентября 2023-го мест-
ные жители встретили с но-
вой школой на 1100 мест. Вес-
ной был открыт после капре-
монта спорткомплекс «Три-
умф». В район пришли МЦК 
и МЦД-2 (вдобавок к станции 
метро «Спартак» и открытой 
еще в 1970-х «Тушинской», 
а также протяженному трам-
вайному маршруту № 6). От-
ремонтировано Волоколам-
ское шоссе. 
В настоящее время заверша-
ется реставрация красивей-
шей усадьбы на территории 
природно-исторического пар-
ка «Покровское-Стрешнево». 
К слову, сам парк площадью 
свыше 200 гектаров  — особая 
гордость района. Именно бла-
годаря ему Покровское-
Стрешнево называют одной 
из самых зеленых и экологи-
чески чистых зон мегаполиса. 
Вдобавок по соседству распо-
ложен Серебряный Бор. 
Отдельное богатство райо-
на — доступ к «живой» воде: 
Москва-река и Химкинское 
водохранилище по границам, 
участок легендарного канала 
имени Москвы, Иваньков-
ские пруды в парке и живо-
писная долина реки Химки 
с экотропой и родником «Ца-
ревна-Лебедь».
Как отмечают москвоведы, 
Покровское-Стрешнево — 
давно сложившийся жилой 
район с исторически разви-
той сетью соцобъектов — мас-
штабная застройка здесь стар-

товала в 1950–1960-х годах. 
Сначала это были сталинские 
пятиэтажки. В 1980-е и 1990-е 
появились блочные многоэ-
тажные дома. В новое время 
на северо-западе столицы 
традиционно воз-
водили много про-
ектов бизнес- 
и элитного класса.
Интересный факт 
из «биографии» 
района: в 1930-х 
построили Тушин-
ский аэродром. 
В послевоенные 
годы и до середины 
1960-х он исполь-
зовался для показа 
парадной авиа-
ции, вообще же, 
полеты здесь прекратились 
только в начале 2000-х. 
А в ХХI веке территория аэро-
дрома превратилась в одну из 
самых крупных градострои-
тельных площадок Москвы, 
в результате сегодня на месте 
бывшего летного поля про-
стираются современные жи-
лые и деловые кварталы с на-
сыщенной инфраструктурой. 

Среди главных точек притя-
жения — футбольный стади-
он «Открытие Арена» (домаш-
няя арена клуба «Спартак»), 
принимавший, в частности, 
матчи ЧМ-2018. В 2021-м был 

открыт комплекс для занятий 
плаванием, фехтованием, 
гимнастикой, фигурным ка-
танием, хоккеем и другими 
видами спорта — «Чкалов 
Арена», ядро нового спорт-
кластера.
В окружении парков и спор-
тивных объектов, в 5 минутах 
пешком от двух станций ме-
тро расположился модный 

апарт-комплекс «Движение. 
Тушино». Три 22-этажных 
корпуса и один 13-этажный, 
со стильными графичными 
фасадами, объединяет благо-
устроенный внутренний 
двор. По словам застройщи-
ков, «качество наполнения 
и продуманность важных для 
жизни мелочей» соответству-
ют классу комфорт+. Предус-
мотрены 55 различных плани-
ровок и разнообразные вари-
анты отделки. Комплекс готов 
к заселению. Причем помимо 
классических апартаментов 
в составе есть также апарт-
отел ь — удобно, чтобы оста-
новиться в городе около ме-
тро или использовать как не-
движимость для инвестиций. 
Жилье бизнес-класса в районе 
будет представлено новым 
ЖК Sky Garden с авторской ар-
хитектурой бюро Ginzburg 
Architects, собственным пар-
ком площадью 3,85 га и благо-
устроенной набережной 
в 200 метрах. На 4,7 га девело-
пер построит четыре корпуса 
переменной этажности (от 
12 до 44 этажей), состоящих 
из нескольких секций. Всего 
планируется 3970 квартир. 
Большое внимание в проекте 
уделят экологичным решени-
ям, в частности, в соответ-
ствии с концепцией «двор без 
машин», места для автомоби-
лей предусмотрят на подзем-
ном паркинге.
ОЛЬГА АСЕЕВА
edit@vm.ru

7 декабря 2022 года. Москвичка Надежда Светлова (крайняя слева) представляет свой проект посетителям выставки столичного Института бизнеса и дизайна

Фрагмент работы Надежды Светловой, позволяющий сравнить сталинские высотки между собой и с другими небоскребами

4 марта 2023 года. Екатерина Иванова (слева) и Эльмира Акчурина на станции БКЛ

2 августа 2023 года. Открытие южного участка МСД

Специалисты Мосгосэкс пертизы проверяют документацию 
всех бюджетных проектов города, многие инвестпроекты, 
а с недавнего времени — также объекты федерального 
значения, расположенные в Москве: автодороги, объекты 
капитального строительства инфраструктуры железнодо-
рожного транспорта общего пользования и воздушного 
транспорта, объекты космической инфраструктуры и др.

справка

После присоединения к столице Тушино вошло в состав 
Краснопресненского района, а в 1969 году было выделено 
в отдельный, Тушинский. В 1991 году его территорию раз-
делили на три части: Южное Тушино, Северное Тушино 
и Покровское-Стрешнево.

кстати

24 июня 2023 года. Вечерний вид на новый апарт-комплекс в Покровском-Стрешневе

Уже завтра 
Москва отметит 
876-летие. 
Более полувека 
ее украшают 
сталинские вы-
сотки. «ВМ» на-
шла необычный 
студенческий 
проект, посвя-
щенный семи 
советским небо-
скребам.

архитектура что посмотреть

■  Главное здание МГУ 
на Воробьевых горах

 Университет
Ленинские горы, 1

■  Здание Министерства 
иностранных дел

 Смоленская
Смоленская-Сенная пл., 32/34

■  Жилой дом 
на Котельнической 
набережной
  Таганская
Котельническая наб., 31

■  Жилой дом 
на Кудринской площади
  Баррикадная
Кудринская пл., 1

■  Административно-
жилое здание возле 
«Красных ворот»
  Красные ворота
Ул. Садовая-Спасская, 21/1

■  Гостиница «Украина» 
(сейчас — 
«Рэдиссон Коллекшен, 
Москва»)

 Киевская
Кутузовский пр-т, 2/1, стр. 1

 ■  Гостиница 
«Ленинградская» 
(сейчас — «Хилтон 
Москва Ленинградская»)

 Комсомольская
Ул. Каланчевская, 21/40

7 сентября 1947 года в честь 800-летия Москвы в столи-
це одновременно были заложены восемь «сталинских» 
высоток. Одна из них, в Зарядье, так и не была построе-
на. А вот остальные семь украшают город и сегодня. 

Живописные 
парки и модные 
спортобъекты 
окружают 
апарт-комплекс

событие
В рамках праздничной 
программы Дня города 
на площади Революции 
пройдут архитектурные 
мастер-классы, где го-
стей познакомят с деко-
ром знаменитых зданий 
и помогут собрать го-
ловной убор «Семь се-
стер Москвы». Присое-
диняйтесь!
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Удобная общественная территория 

Спросите у москвичей, что для них «удобство» 
и «комфорт». Вероятно, будет получено несколь-
ко вариантов ответов. Комфорт — понятие субъ-
ективное. Однако, когда речь заходит о город-
ском пространстве и многомиллионном город-
ском сообществе, существуют «золотые стандар-
ты» создания комфортных условий жизни 
в мегаполисе — они выработаны специализиро-
ванными институтами и подтверждены практи-
кой. Потенциал Москвы в вопросах создания 
города «со всеми удобствами» всегда был колос-
сальным. В последние годы жители столицы мо-
гут наблюдать воочию, как активно меняется 
стиль жизни, если этот потенциал грамотно реа-
лизовать. 
С приходом в Москву в 2010 году новой управ-
ленческой команды подход к благоустройству 
и созданию удобной и приятной городской сре-
ды стал комплексным. Анализ опыта привел 
к созданию прорывной программы «Моя ули-
ца». Итогом ее реализации стало внешнее 
и, главное, концептуальное преображение цен-
тра Москвы. В столице появились в полном по-

нимании этого слова пешеходные простран-
ства, городские площади из асфальтобетонных 
пустырей превратились в уютные общедоступ-
ные места отдыха, даже простые тротуары из 
пешеходных «тропинок» стали, скорее, проме-
надами. В центре появилась зелень, на Твер-
скую улицу и Садовое кольцо вернулись рослые 
липы. Бесконечную паутину проводов спрята-
ли в кабельную канализацию под землю. 
Именно тогда, в процессе реализации програм-
мы «Моя улица», прозвучала ставшая легендар-
ной фраза заместителя мэра Москвы Петра Би-
рюкова о том, что благоустройство в столице 
«не закончится никогда». И он был прав, пото-
му что пришедшая на смену «Моей улице» го-
родская программа «Мой район» перевернула 
игру. Благоустройство не просто пришло 
в спальные районы. Сама суть программы 
в том, чтобы создать единый уровень комфорта 
по всей Москве, чтобы жители периферийных 
районов не чувствовали дефицита социальных, 
бытовых, развлекательных функций.

Выбрали пилотный район

Пилотным районом новой городской програм-
мы стала Капотня.
— Это был уникальный эксперимент мэра Мо-
сквы Сергея Собянина, который принял реше-
ние о том, чтобы привести в порядок целиком 
весь район. Некоторые жители болезненно вос-
принимали стройку, но теперь они осознают, 
что живут в новой комфортной среде, и хорошо 
к ней относятся, — говорит депутат Москов-
ской городской думы шестого и седьмого созы-
вов, председатель комитета Совета Федерации 
по социальной политике Инна Святенко. 
Капотня стала современным районом с доступ-
ной социальной инфраструктурой, удобными 
пешими маршрутами. Главной жемчужиной 
района стал парк на набережной Москвы-реки 
в Капотне, где пролегает уникальная по своей 
красоте и биоразнообразию экотропа. 
Расположенный в Капотне Московский НПЗ 
также принял участие в преображении района. 
В год 75-летия Победы в Великой Отечественной 
войне по просьбам жителей завод восстановил 
памятники воинам — жителям Капотни и вои-
нам-нефтяникам. 
Во Дворце культуры «Капотня» также прои-
зошли знаковые изменения благодаря пред-
приятию. Здесь отремонтировали спортив-
ный и театральный залы, установили новое 
оборудование. 
Программа «Мой район» сегодня реализуется 
во всех районах столицы. Основой для ее пла-
нирования стали наказы москвичей. 
— Сегодня в каждом районе проходит благо-
устройство. Программа «Мой район», старто-
вавшая пять лет назад, была четко отработана. 
Мы получили наказы от москвичей, и практи-
чески все они реализованы и находят сегодня 
положительный отклик, — сказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам ЖКХ и благоустрой-
ства Петр Бирюков. 

Вековые спортивные традиции

27 июня 1923 года с учреждением Высшего со-
вета физической культуры и его московского 
отделения начинается отсчет современной эпо-
хи развития московского спорта. 
Сегодня спортивная инфраструктура Москвы 
насчитывает сотни объектов как для професси-
ональных спортсменов, так и для простых мо-
сквичей, ведущих здоровый образ жизни. 
Активных и спортивных москвичей с каждым 
годом становится все больше. Это во многом 
результат поддержки и продвижения идей здо-
рового образа жизни со стороны городских вла-
стей. Так, в Москве реализуется проект «Спор-

В этом году по традиции многие праздничные мероприятия в честь Дня города — концерты, ярмарки, фестивали и выставки — пройдут прямо под открытым небом. 
«ВМ» решила вспомнить, как за последнее десятилетие создавались комфортные городские пространства (пешеходные улицы, площади, благоустроенные парки 

и скверы), как развивался городской спорт, улучшалась экология и какой вклад в это внес Московский нефтеперерабатывающий завод. 

Модернизация предприятий позитивно сказывается на экологии мегаполиса

Создали новый стиль жизни

Качество
воздуха в Москве 
за последнее 
десятилетие 
улучшилось 
на 60 процентов

Подготовил АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ edit@vm.ru

5 сентября 2022 года. Юная москвичка Арина Самедова любит поиграть на детской площадке, благоустроенной в рамках городской программы «Мой район»

8 июля 2022 года. Парк «Капотня» стал одним из самых комфортных уголков для отдыха москвичей 

Благоустроенные дворы, появившиеся в Капотне за последние годы, сильно преобразили район

За последние годы Капотня настолько пре-
образилась, что по району стали проводить 
экскурсии. В этом году Музей Москвы со-
вместно с Московским НПЗ запустил уже 
третий сезон экскурсий, на которых расска-
зывают, что Капотня — это район с богатой 
историей, которая отражена во многих ар-
хитектурных и монументальных элементах. 
Такие познавательные прогулки — это 
часть программы социальных инвестиций 
«Родные города», включающей поддержку 
благоустройства и развития района. 

справка

цитата

Оппоненты говорят, что 
это ужас-ужас, что жить 
в городе стало невозможно, 
загубили экологию. 
На самом деле, это полные 
враки. Понятно, что это 
не розарий, что мы живем 
в огромном городе. 
Тем не менее динамика того, 
что происходит вокруг нас 
в земле, в воде, в воздухе, — 
она просто радикально улуч-
шается. 
Улучшается за счет высоко-
экологичных и высокотехно-
логичных производств, ко-
торые приходят на смену 
старым. За счет реорганиза-
ции и модернизации очист-
ных сооружений. 

СЕРГЕЙ 
СОБЯНИН 
МЭР МОСКВЫ

тивные выходные», в рамках которого можно 
выбрать интересующую активность, площадку 
и записаться на бесплатную тренировку с про-
фессиональным тренером. 
— Мы видим, как проект меняет людей — они 
начинают вести здоровый образ жизни, регу-
лярно занимаются спортом, достигают своих 
целей. Многие находят единомышленников. 
Это очень мотивирует развивать проект даль-
ше, — отметила заместитель директора по свя-
зям с общественностью и внутрикорпоратив-
ным коммуникациям центров госуслуг «Мои 
документы» Кристина Сиротинина. — Проект 
«Спортивные выходные» стал лауреатом пре-
мии «Спорт и Россия» в номинации «Лучшая 
программа по популяризации спорта и здоро-
вого образа жизни среди населения Москвы». 

Важно отметить, спорт развивается во всех рай-
онах Москвы. Так, в Капотне Московский НПЗ 
содействует в организации Кубка по любитель-
скому биатлону Winter Pioner Cup, обеспечива-
ет участников экипировкой. Завод поддержи-
вает футбольную команду «Смена», воспитан-
ники которой играли за сборную России. На 
домашнем стадионе команды созданы все усло-
вия для тренировок, регулярно обновляется 
инвентарь, обеспечено питание, проводятся 
выездные игры. 

Дышится полной грудью

Столько зелени, сколько есть в Москве, нет ни 
в одном мегаполисе мира. Это вовсе не само-
восхваление, это подтверждает мировое экс-
пертное сообщество урбанистов. «Зеленые лег-
кие» столицы дают 
москвичам возмож-
ность дышать полной 
грудью. Но без толко-
вой городской эколо-
гической политики 
эти «легкие» бы не 
справились. 
Москва — современ-
ный производствен-
ный центр, город 
с миллионами авто-
мобилей, число кото-
рых растет с каждым 
годом. При этом, по 
данным столичного 
Департамента приро-
допользования и ох-
раны окружающей 
 среды, качество воз-
духа в городе неуклон-
но улучшается. 
— По сравнению 
с 2010 годом качество 
воздуха у нас улучши-
лось на 60 процентов 
как раз за счет тех 
мер, которые мы 
в различных сферах 
предпринимали, — 
отмечает руководи-
тель департамента 
Антон Кульбачев-
ский. — Это и градо-
строительная полити-
ка, и строительство новых развязок, введение 
новых экологически чистых видов транспорта, 
МЦД, МЦК, строительство метрополитена та-
кое грандиозное, которое сопоставимо только 
с советским периодом. 
Улучшается качество почвы, во многом проис-
ходит это благодаря использованию в городе 
вакуумной техники, мойке дорог и тротуаров, 
совершенствованию регламентов содержания 
и уборки дорог. 
Кульбачевский подчеркивает, что на улучше-
нии качества воздуха сказывается модерниза-
ция промышленных объектов, предприятий 
топливно-энергетического комплекса.
— Московская промышленность в целом пере-
ходит на экологичные современные производ-
ства — для их создания и развития созданы все 
условия. Сейчас в Москве свыше 3,5 тысячи 
предприятий, крупные из них модернизирова-
ны. Среди них Московский нефтеперерабаты-
вающий завод, крупнейшие в Европе городские 
очистные сооружения. Теперь их близкое со-
седство с жилыми территориями не является 
экологической проблемой. Состояние воздуха 
улучшилось в 18 районах города, находящихся 
рядом с промышленными и коммунальными 
объектами, — сказал глава столичного Депар-
тамента природопользования и охраны окру-
жающей среды. 

Озеленение продолжается

Московский нефтеперерабатывающий завод 
активно участвует в озеленении столицы. 
С 2011 года на территории Юго-Восточного 
округа города волонтеры предприятия высади-
ли более 4,5 тысячи деревьев, возродили ябло-
невый сад, где растет более 100 деревьев раз-
личных сортов. С 2015 года в парке 850-летия 
Москвы появилось более 150 новых листвен-
ниц. В 2018 году работники завода высадили 
хвойную аллею на территории социального 
центра «Печатники». После открытия парка на 
набережной Москвы-реки в Капотне предпри-
ятие регулярно проводит в нем акции по озеле-
нению. Так, за последние два года там высади-
ли свыше 200 саженцев лиственницы, ивы 
и каштана. 
В этом году эксперты провели аудит деревьев, 
высаженных волонтерами завода в ЮВАО, 
и подтвердили, что все растения прижились. 
— Завод первым из промышленных предприя-
тий города получил этот сертификат, который 
свидетельствует о вдумчивом и ответственном 
подходе предприятия к заботе об окружающей 
среде. Внедрение природоохранных программ, 
высадка нескольких тысяч деревьев на терри-
тории Москвы подтверждают фундаменталь-
ные принципы устойчивого развития и служат 
примером для отрасли, — отметил председа-
тель московского отделения Всероссийского 
общества охраны природы Элмурод Расулмуха-
медов.
Завод  — лидер по внедрению зеленых техноло-
гий производства. Предприятие регулярно ин-
вестирует в собственное развитие. Сейчас на 
заводе продолжается заключительный этап 
масштабной модернизации — возведение ком-
плекса глубокой очистки нефти. Эта техноло-
гия позволит до 100 процентов увеличить глу-
бину переработки нефти и перейти на безот-
ходное производство. 

цифра

65
дворов, рас-
положен-
ных в райо-
не Капотня, 
благоустро-
или столич-
ные власти 
в рамках го-
родской 
программы 
«Мой рай-
он» за пери-
од с 2019 
по 2022 год.

В столице постоянно строятся новые спортив-
ные объекты. Так, за счет бюджета города Мо-
сквы в рамках Адресной инвестиционной про-
граммы в ближайшие три года в мегаполисе по-
строят 22 новых объекта спорта. 
В юбилейный для московского спорта год ввели 
в эксплуатацию дворец спорта «Некрасовка», 
в котором действуют 12 функциональных зон, 
в том числе ледовая арена и два бассейна. Завер-
шаются работы на площадке спорткомплекса 
«Ника» в районе Текстильщики. 
Всего с 2011 года в Москве построили около 
180 спортивных объектов: футбольный стадион 
«Москвич», Международный центр самбо, Меж-
дународный центр бокса, Дворец гимнастики 
Ирины Винер-Усмановой, горнолыжный ком-
плекс на Воробьевых горах и многие другие. 
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Прощай, 
дорогая Наташа! 

Как же горько и больно... 
Не стало нашей Наташи 
Боровиковой (на фото), 
коллеги, подруги. Нашей 
Наташи, женщины, которую 
невозможно представить 
без улыбки. Солнечной — 
как вчерашний яркий, 
но холодный день, когда 
пришла страшная новость 
о ее уходе. 

Наташа Боровикова была та-
кой женственной и изящной, 
что, кажется, никому и в голо-
ву не могло прийти, что она по 
образованию инженер, а не, 
например, искусствовед или 
культуролог. Но она окончила 
Московский энергетический 
институт и правда несколько 
лет работала инженером — 
в ММЗ «Салют», потом в «Мос-
метропроекте». Но все-таки 
ее судьба оказалась связана 
с «Вечерней Москвой», куда 
она пришла в декабре 1992 го-
да. Тогда «Вечерка» начинала 
вставать на рыночные рельсы 
и расширяла отдел рекламы. 
Наташе было поручено воз-
главить отдел размещения ре-
кламных объявлений. И ока-
залось, что это — ее место и ее 
призвание. Свою работу она 
очень любила. 
Никто и никогда не слышал от 
нее резкого или грубого сло-
ва, хотя уставали рекламщи-
ки сильно — газета в те годы 
выживала только за счет ре-
кламы. Эта запись от 1 дека-
бря 1992 года в трудовой 
книжке Наташи стала послед-
ней — она не уходила из газе-
ты, переживала с ней не са-
мые простые времена, а затем 

влилась в расширенный ре-
кламный отдел после ребрен-
динга газеты. И она не изме-
няла себе никогда, оставаясь 
улыбчивой, доброжелатель-
ной и ослепительно красивой. 
Причем годы шли, а красота 
ее не меркла — как это бывает 
с самыми светлыми людьми. 
Сотрудников Наташа опекала, 
как мама или как добрая фея. 
В ней было очень много люб-
ви. Она любила этот мир и лю-
дей, могла восхищаться самы-
ми простыми вещами — от 
хорошей погоды до выращен-
ных на даче флоксов.  Любила 
она и тех, с кем контактирова-
ла по работе. И как мощный 
профессионал была незамени-
ма. Ведь все понимали — дело-
вые отношения, украшенные 
ее искренностью, заботой 
о клиентах и заботой о благе 
родной газеты, строятся на 
других принципах и приносят 
особые результаты.  
Как-то трудно осознать, что 
Наташи больше нет. Остался 
свет, много света. И память.
Мы тебя не забудем, Наташа...

КОЛЛЕКТИВ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ВЫРАЖАЕТ ГЛУБОКИЕ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ БЛИЗКИМ 
НАТАЛЬИ БОРОВИКОВОЙ.

Прочтите «Пуха» 
по-взрослому 
Не знаю, как у вас, а у меня есть несколько книг, которые 
стоят на отдельной полке и обладают разными свойства-
ми, почти терапевтическими. «Кондуит и Швамбранию» 
Льва Кассиля и сказки Гофмана, затертые до дыр, читаю, 
когда нужно «отдохнуть головой». «Двух капитанов» — 
для удовольствия, с любой страницы и насквозь: с ними 
уносишься далеко-далеко, и многие заботы временно за-
бываются. Так можно читать и «Евгения Онегина», реаль-
но «энциклопедию русской жизни», в которой есть отве-
ты на все вопросы. Но если на душе тоскливо или горько, 
я открываю... «Винни-Пуха». Того, что подарил нам Борис 
Заходер, блистательный поэт и переводчик-творец, 
в общем-то, создавший того Пуха, которого все так любят. 
И завтра — особый день. 105 лет со дня рождения Бориса 
Владимировича. Отличный повод забыть о том, что книга 
о веселом медвежонке вроде бы детская, и почитать ее 
вновь, по-взрослому. 
...Он всегда был не прочь подкрепиться. Кроме того, он 
был поэт. 
...Подходящая компания — это такая компания, где нас 
могут чем-нибудь угостить. 
...А что подумал Кролик, никто не узнал, потому что он 
был очень воспитан. 
...У меня правильнописание хромает. 
Это можно цитировать до бесконечности. Перечитывая 
«Пуха» в тысячный раз, я смеюсь в голос, потому что, ко-
нечно, это книга не про медвежат и не про поросят, а про 
нас. А еще я не раз думала о том, что, если бы Борис Захо-
дер просто и «в лобовую» перевел Алана Милна, эта книга 
затерялась бы среди прочих детских книг и не обрела бы 
того особого звучания, которое она имеет сейчас — смеш-
ная и мудрая книга о разных людских типажах. 
А еще он писал чудесные стихи («Плачет киска в коридо-
ре» — это Заходер!) и придумал «Заходерзости», в кото-
рых иногда грустно, иногда весело, но никогда не зло по-
смеивался над нами, мечтая хоть капельку подлечить нас 
от излишнего самодовольства. Боюсь только, что чувство 
юмора изменило бы ему, узнай Заходер, как мало мы ста-
ли читать. И ведь это и правда печально... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Артисты увеличили 
свои гонорары 
за корпоративы.
И как вам?

ИЛЬЯ ЛЕГОСТАЕВ
МУЗЫКАЛЬНЫЙ КРИТИК

Предположение, что цена уча-
стия в мероприятиях музы-
кантов возросла из-за переез-
да ряда известнейших арти-
стов эстрады, на мой взгляд, 
верное. Спрос на празднич-
ные выступления сохраняет-
ся, ведь люди по-прежнему 
хотят развлекаться на концер-
тах и частных вечеринках, 
и готовы в основном платить 
такие же деньги, как и рань-
ше. Участников самого рынка 
музыкальной индустрии ста-
новится меньше, а клубам 
и концертным площадкам 
нужно заполнять афиши, со-
ответственно, увеличится 
и нагрузка певцов. Это повод 
пересмотреть прайс-лист, и те 
артисты, которые остались 
в России, вправе поднять це-
ны. К тому же монетизация со 
стримингов стала проблем-
ной, доходы могли упасть, что 
сделало живое выступление 
еще более важным.

ПАВЕЛ ВОРОНЦОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ИВЕНТКОМПАНИИ

Я не согласен с тем, что все 
увеличили цену. Стоимость 
выступлений больших арти-
стов, известных музыкантов, 
которые не уезжали из Рос-

сии, в основном осталась 
прежней. Молодые артисты 
сейчас увеличивают стои-
мость выступлений примерно 
на 20 процентов, иногда на 
50. Причин несколько — ин-
фляция, изменения курсов 
валют. Важный момент — 
расходы на студийное и кон-
цертное оборудование тоже 
сильно возросли. Свет, звук, 
видеоряд, эффекты, сцена — 
все это стало стоить дороже. 
Большинство закупается за 
границей, в лучшем случае 
в Китае, в худшем в Европе. 
Раньше техническое оснаще-
ние мероприятия можно было 
обеспечить в среднем за 300–
400 тысяч рублей, а теперь — 
за 600–700 тысяч. Что касает-
ся молодых музыкантов — 
они делятся на тех, кто разви-
вается путем продвижения, 
и берет больше заказов, и на 
тех, кто уверен в своих силах 
и повышает цену.

ВЛАДИМИР НИЧИПОРУК
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ПРОДЮСЕР

Я не согласен с такой стати-
стикой, думаю, что эти суммы 
завышены. Да, цены на высту-
пление выросли, но не так 
сильно. Причины повышения 
заключаются в том, что преж-
ний набор иностранных арти-
стов больше не может или не 
хочет ездить к нашему слуша-
телю. Уехали и некоторые на-
ши музыканты. Все требова-
ния технических райдеров 
изменились несущественно, 
оборудование можно купить, 

Гонорар некоторых артистов за участие в корпоративных концертах вырос в среднем 
на 30–50 процентов. Такие данные предоставили руководители крупных концертных 
агентств. Среди причин специалисты называют возросший спрос и уход со сцены не-
которых звезд первого эшелона. 

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

причем не намного дороже. 
Затратнее стало его ремонти-
ровать и обслуживать. У из-
вестных и заслуженных звезд 
были большие гонорары, осо-
бенно при выступлениях на 
корпоративных мероприяти-
ях. Теперь молодые музыкан-
ты смотрятся органичнее на 
сборных патриотических шоу. 
И увеличение их доходов обе-
спечено тем, что гонорары 
у них раньше были на низком 
уровне. А теперь они стано-
вятся востребованнее и, соот-
ветственно, больше зараба-
тывают.

ЛИЛИЯ ФЕДОРОВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АГЕНТСТВА 
ПО ОРГАНИЗАЦИИ МЕРОПРИЯТИЙ

Действительно, спрос на ар-
тистов стал выше, и ценники 
на участие в корпоративах 
выросли. Мне кажется, это не 
связано с уходом некоторых 
музыкантов со сцены. Это 
вполне сезонное и нормаль-
ное явление. В целом бизнес 
за последние два-три года был 
зависим от внешних обстоя-
тельств. И в целом событий-
ная индустрия переживала 
кризис. Пандемия ударила по 
ней гораздо сильнее, чем пе-
реезд некоторых звезд. Мно-
гие бренды сдерживали про-
ведение мероприятий. 
В первом полугодии текущего 
года рынок вернулся в допан-
демийное состояние. Запрос 
же на возраст артиста зависит 
только от целевой аудитории. 
Что касается сообщества со-
бытийного маркетинга, нель-
зя назвать игроков, которые 
ушли бы с рынка. Остались 
и ивент-, и PR-агентства. Обо-
ротные средства, штат могли 
пострадать, тем не менее на-
ша работа, так же как и в кон-
цертных агентствах, продол-
жается дальше.

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему столетию «Вечерней Москвы». 
Сегодня точку в номере ставит Семен Давыдович 
Индурский (1912–1988), легендарный главный ре-
дактор нашей газеты, возглавлявший ее с 1966 года 
и до самой своей смерти. 
Фотография сделана 13 января 1972 года в Цен-
тральном доме журналиста. В тот день там собра-
лись выдающиеся москвичи (писатели, артисты, 
руководители предприятий) еврейского происхож-
дения. Поводом стало мероприятие, которое спустя 

пять дней открывалось в Иерусалиме, — XXVIII сио-
нистский конгресс. Такая масштабная реклама 
сионизма была красной тряпкой для СССР: в 1967–
1991 годах у нашей страны не было дипломатиче-
ских отношений с Израилем, но при этом с начала 
1970-х туда активно эмигрировали советские евреи 
(среди которых было много образованных людей, 
ценных специалистов). 
О чем говорил Индурский на встрече в Домжуре —  
неизвестно (в газете была только заметка ТАСС о со-
брании, но Семен Давыдович там не упомянут). 

Весь январь 1972 года «Вечерняя Москва» (как и дру-
гие отечественные издания) печатала письма граж-
дан еврейского происхождения, которые осуждали 
агрессию Израиля на Ближнем Востоке, клялись 
в преданности Советскому Союзу и заверяли, что 
видели от родины только хорошее и притеснений 
по национальному признаку не испытывали.

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

наш век

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Тонкий философ и романтик. 
К 100-летию Расула Гамзатова

Сегодня отмечается 100 лет 
со дня рождения Расула Гам-
затова — одного из самых 
известных поэтов в СССР 
и новой России. На его стихи 
создавали песни лучшие 
композиторы, и любимы они 
и сейчас. Юбилей поэта отме-
чают ярко — выставками 
и литературными вечерами.

Расул Гамзатов был не просто 
поэтом, и уж точно не просто 
поэтом-песенником. Человек 
огромного обаяния, знако-
мый с доброй половиной ми-
ра, он вполне заслуженно стал 
символом соединения аутен-
тичной национальной культу-
ры с культурой общероссий-
ской. Его любовь к родному 
Дагестану была неизбывна, 
она наполняла все его творче-
ство, и в условиях Советского 
Союза только множила лю-
бовь к родной земле в целом. 
Его отец, Гамзат Цадаса, был 
поэтом, и первые уроки поэ-
зии дал сыну именно он. Расул 
Гамзатов и стал Гамзатовым 
в честь отца, по его имени. 
И тема любви к родителям, от-
цу и маме, была одной из 
сквозных в творчестве поэта. 
Он начал писать стихи в во-
семь лет, но учиться пошел на 
педагога, а затем пробовал се-
бя в качестве помощника ре-
жиссера — выполнял функции 
суфлера, а иногда выходил на 
сцену. Но чем бы он ни зани-
мался, поэзия не отпускала 
его — он писал постоянно, по-
рой в стол, если получалось — 
для газет, много позже — для 
журналов. С начала войны 
Гамзатов сотрудничал с газе-
той «Большевик гор», дорос 
в ней от корреспондента до за-
ведующего отделом. Его стихи 
того времени — чистая боль. 
Два брата Расула не вернулись 
домой с фронта, и чувство не-
обратимости этой потери 
осталось с ним на всю жизнь. 
Именно за годы войны Гамза-
тов очень вырос как поэт. За 
кажущейся простотой его 
строк открывались неизмери-
мые глубины человеческих 
чувств, переживаний, тонкая 
философия жизни и смерти, 
восхищение силой духа и ге-
роизмом наших защитников. 

После войны Расул Гамзатов 
стал студентом Литинститута. 
Это было судьбоносное посту-
пление со всех точек зрения: 
институт многому его научил, 
а еще он стал другом талант-
ливых переводчиков, в пер-
вую очередь Якова Козловско-
го и Наума Гребнева. Гамза-
тов писал только на родном 
аварском, и благодаря заме-
чательным переводам друзей, 
а позже и других литераторов, 
включая блистательную Юн-
ну Мориц, его стихи не просто 
вышли за пределы Дагестана, 
но преодолели все иные гра-
ницы — их узнал весь мир. 

Расул Гамзатов не раз благода-
рил своих переводчиков и вос-
певал их тонкие труды. Имен-
но это дало повод злопыхате-
лям язвить: уж если сам поэт 
говорит, что переводчики де-
лают его плохие стихи хоро-
шими, о чем говорить! Но пе-
реводчики были разными, 
что, кстати, всегда чувствова-
лось, а глубина философской 
мысли, метафоричность и об-
разность гамзатовских строк 
оставались неизменными. 
Воздавая должное переводчи-
кам, скажем просто: Гамзатов 
был великолепным поэтом. 
В творчестве Расула Гамзато-
вича было несколько направ-
лений, но темы войны и люб-
ви всегда оставались главны-
ми. Во время визита в  Японию 
его пронзила история девочки 
Садако, одной из жертв атом-
ной атаки США: она мечтала 
сложить из бумаги тысячу жу-
равликов, ибо это, по легенде, 
даровало жизнь, но не успела 
этого сделать, погибнув от 
лейкемии. Гамзатов написал 
стихотворение «Журавли»: 
«Мне кажется порою, что джи-
гиты...» Гребнев скорректиро-
вал строки, и так родились 
знаменитые «Журавли», вели-
кие и щемящие. А вообще на 
стихи Гамзатова были написа-
ны сотни песен. Как и все на-
стоящее, они не умирают. 
ОЛЬГА НИКИТСКАЯ 
edit@vm.ru 

дата

досье
Расул Гамзатович Гамза-
тов родился 8 сентября 
1923 года в Дагестане, 
умер 3 ноября 2003 года 
в Москве. Поэт, прозаик, 
публицист, переводчик. 
Лауреат премий — Ста-
линской III степени, Ле-
нинской и РСФСР имени 
М. Горького, Герой Со-
циалистического Труда, 
народный поэт и заслу-
женный деятель ис-
кусств Дагестана, кава-
лер четырех орденов 
Ленина и ряда других 
наград. 

Сентябрь 1967 года, Дагестанская АССР. Народный поэт 
Дагестанской АССР Расул Гамзатов за работой 

РИ
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

Д
И
К 
РУ
Д
ОЛ

ЬФ
/Т
АС
С

утрата


